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25 мая вечернее заседание 
Сьезда открылось докладом 
Мандатной комиссии. Предсе
дательствующий на заседании 
депутат В. И. Воротников пре
доставляет слово ее предсе
дателю Б. В. Гидаспову.

Депутаты большинством го
лосов принимают постановле
ние о признании полномочий 
всех 2249 избранных народ
ных депутатов СССР. В одном 
избирательном округе выборы 
не проведены.

С заявлениями и депутат
скими запросами, связанны
ми с новым конституционным 
законоположением о выборах, 
некоторыми нарушениями, до
пущенными на прошедших вы
борах, трагическими события
ми, происшедшими в Тбилиси 
и ранее — в Сумгаите, высту
пили депутаты Куценко Н, А„ 
Шенгелая Э. Н„ Игитян Г.С., 
Алкснмс В. И., Мамедов М. Р.

.Съезд принимает решение 
поручить президиуму образо
вать специальную комиссию 
для детального изучения под
нятых в заявлениях депутатов 
вопросов, результаты которо
го будут доложены Съезду 
кои Верховному Совету СССР.

Депутат Заславский И. И. в 
евоем заявлении отметил, что 
выборы народных депутатов 
прошли на конкурентной осно
ве, и очень важно, чтобы они 
и впредь осуществлялись без

ДЕМОКРАТИЯ - НАШ ИСТОРИЧЕСКИЙ ВЫБОР
В Москве продолжает работу Съезд народных депутатов СССР

квкмх-либо 
«ома.

отклонений от

Депутаты переходят к во
•росу об избрании Предсе-
детеля Верховного Совета 
СССР.

Слово предоставляется де- 
■утату Ч. Айтматову.

По своему возрасту и депу
татскому стажу, сказал ора
тор, я принадлежу к старше
му поколению присутствую
щих в этом зале парламента
риев. А потому позволитель- 
ио будет мне поделиться не
которыми наблюдениями. Со
всем недавно на заседаниях 
Верховного Совета царила со
всем иная атмосфера, нежели

как для самого обществе из
нутри, так и для окружающего 
внешнего мира. Этот человек 
волею судеб пришел к руко
водству как нельзя вовремя. 
Конечно, следуя по стопам 
предшественников, он мог и 
не утруждать себя. Мог спо
койно восседать в торжест
венных президиумах, зачиты
вать с трибун писанные секре
тарями тексты. И все катилось 
бы по накатанной дорожке. 
Но он отважился на такое де
ло не из тщеславия, а потому, 
что узрел все более прогрес
сирующую болезнь общества, 
все более надвигающуюся 
деградацию партии в услови
ях тоталитарного догматизма 
и экономического криз'иса, 
выплывающего все более об
наженным айсбергом из пу
чин застойного прошлого. Он 
отважился на этот путь соци
ального обновления и стоит 
на н-ем, на крутом ветру пере
стройки. Разумеется, всем по
нятно, что речь идет о Михаи
ле Сергеевиче Горбачеве.

Сегодня наша критика каса
ется и Горбачева. Что ж, впол
не понятное дело. Вполне в 
духе настоящей подлинной де
мократии, так оно и должно 
было быть. Общество выздо
равливает, лечится демократи
ей. И говорю я это не с тем, 
чтобы посочувствовать или, 
более того, защитить Горба
чева каким-либо образом. Нет, 
он в этом вовсе не нуждается. 
Я говорю это с тем, чтобы об
рисовать диапазон изменения 
нашей психологии, подавлен
ной извращенной в прошлом

мне приходилось не р»з слы
шать совет избирателей; в 
случае избрания /Л. С. Горба
чева Председателем Верхов
ного Совета СССР он должен 

. сложить с . себя обязанности 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС.

В прошлом году в составе
делегации 
в течение 
ходился в 
можность

от Белорусской ССР 
трех недель я на- 
США и име-л воз-

прочувствовать,
такое наша перестройка

что
□а

рубежом, что такое восстанов
ление взаимопонимания и до
верия между народами, ска
зал депутат Бедуля В. Л. Не
возможно, считает он, пере
оценить нашу политику пере-
стройки вопросах внешней

долговременными диктатура«

та, демократически 
что предшествовала 
съездовские дни и 
сегодня на нашей 
встрече и в данный 
Прежде руководству

бурная, 
в предъ- 
особенно 

первой 
момент, 

на Олим-
пе Верховного Совета было 
покойно, удобно и нисколько 
ие обременительно, если не 
считать, что раза два в году 
приходилось, как в театре, от-, 
сиживать на заседаниях поло- 
женнью по чину ритуальные 
часы. Причина сего заключа
лась в том, что Верховный Со-

ми личной власти и их порож
дениями.

Все это минуло, уходит, как 
страшный сон. И теперь мы 
дышим опьяняющим воздухом 
новой демократии и в нас ки
пит дерзкая энергия преоб
разователей. К чести своей, 
Горбачев и в этой, непривыч
ной для нас ситуации социаль
ной раскованности, порожден
ной перестройкой и гласно
стью, когда юный депутат мо
жет с балкона возгласить свое 
пылкое несогласие с ним, как 
оавный с равным, проявляет

политики, в борьбе за мир.
Оратор поддержал кандида

туру М. С. Горбачева.
Конечно, идеальной ситуа

цией, зафиксировавшей наше 
движение к демократии, был 
бы тот вариант, когда мы го
лосовали бы, выбирая из раз
ных кандидатур, подчеркнул 
депутат Яворивский В. А. 
Мы — украинская делегация, 
сказал он, проголосуем за 
Горбачева, но все-таки будем 
в уме держать и Ельцина. Да
вайте сегодня думать о том, 
чтобы на следующих выборах 
избирать президента всена
родно. А сегодня — за Гор
бачева!

До последнего времени, 
сказал депутат Крыжков Б. В., 
совмещение постов было не
обходимо для выхода на меж
дународную арену Генераль
ного секретаря. Это отнюдь 
не способствовало народовла
стию, а приводило к тому, что 
у нас формировались культы 
и посмертная критика вождей. 
Страна устала от этого. В то 
же время, если мы хотим, 
чтобы Съезд имел приоритет
ное значение, то есть управ
ление страной шло не через 
партийный аппарат, а через 
работающих коммунистов, я 
думаю, что пост Генерального
секретаря должен со-

вот страны первых дней

поразительную гибкость 
мудрость, ибо он, взявший 
себя всю ответственность 
судьбу начатого дела, как

другие кандидатуры.
Депутат из Эстонии Лаурис- 

тин М. И. заявила: я хочу ска
зать, что народно- демократи
ческое движение Прибалтики 

' в защиту перестройки с само
го начала видело в Михаиле 

.Сергеевиче Горбачеве лиде
ра демократического. И мы 
не видим сейчас альтернати
вы его кандидатуре.

Но у нас есть некоторые во
просы. Первой вопрос: какие

Однако нам надо гю-

юридические политические
гарантии самоопределения на
ций защиты суверенитета
республик необходимы в Кон
ституции Советского Союза.

Второй вопрос: Совместимо 
ли с развитием демократии, 
правового государства в на
шей стране употребление ар
мии для карательных опера
ций против гражданского на
селения. Мы все. очень пере
живаем трагедию в Тбилиси. 
И в связи с этим: как вы, Ми
хаил Сергеевич, относитесь к 
требованию упразднить вой
ска чрезвычайного назначения 
в демократическом государ-

И третий вопрос: кто

своего существования оказал
ся под непосильным прессом 
авторитарных режимов, низ
ведших роль высшего законо
дательного органа к формаль
ному придатку партаппарата, 
безупречно послушному уч
реждению, афиширующему 
собой отсутствующее по сути 
дела народовластие.

Но вот пришел человек и 
растревожил спящее царство 
застоя. Пришел он не откуда- 
нибудь со стороны, а возник 
в недрах самой этой системы, 
возможно, как шанс выжива
ния через обновление, ибо с 
точки зрения ' исторического 
состояния застойный период,, 
подобно снежному кому, все 
больше накапливал в себе 
разрушительную силу инер
ции и консерватизма, опасную

кто другой, осознает полную 
цену возрождения народа и 
сам служит генератором и 
громоотводом этого сложней
шего процесса.

Все, что я говорил, прошу 
принять как преамбулу к 
официальному предложению.

Товарищи, я имею поруче
ние от имени собрания пред
ставителей депутатских групп, 
а также с учетом единодуш
ного мнения партийного соб
рания народных депутатов 
внести предложение об из-

вмещен, подчеркнул оратор.
От имени многомиллионных 

мусульман нашей страны де
путат Мухаммад-Садык-Ибн- 
Мухаммад-Юсуф, . муфтий, 
председатель президиума ду
ховного управления мусуль
ман Средней Азии и Казахста
на, призвал собравшихся го
лосовать за кандидатуру М. С,

членов Политбюро ЦК КПСС 
был заранее поставлен в из
вестность о намерении ис
пользовать войска в Тбилиси? 
И было бы очень важно нам 
знать, когда вы лично узнали 
об этом?

Уважаю и ценю М. С. Гор
бачева как человека прямого 
и мужественного, сказал депу
тат Вобликов В. А. Сейчас нам , 
необходим человек действия. 
Именно таким и зарекомендо
вал себя Михаил Сергеевич.

Депутат ^ысказал свою точ
ку зрения 6 том, что в настоя
щий момент стране необходи
мо совмещение высших пар
тийного и государственного 
постов. Дело в том, подчерк
нул он, что одновременно с 
перестройкой в государстве 
остро необходима и пере
стройка в самой партии. Под
держка кандидатуры М. С. 
Горбачева — это поддержка 
курса на политическую ств-

пять, что сегодня время обид
ных вопросов, но не время 
обижаться на них. Поэтому я 
хочу услышать ответы от Ми
хаила Сергеевича, прежде чем 
приму решение: что он лично 
думает относительно возмож
ности освобождения им поста 
Генерального секретаря; что 
он может сказать о тех разго
ворах, которые ходят вокруг 
строительства дачи в Крыму; 
почему некоторые принимае
мые решения за его подписью 
не доводятся до сведения на
рода.

Депутат Иване Д. Э. указал, 
что на Съезде избирается не 
вождь, а руководитель, кол
лега, Если здесь говорить о 
смелости, то смелость Горба
чева зависит от нашей смело
сти. Наш народ, сказал, ора
тор, очень волнует дальней
шая судьба. Мы с большим 
волнением читаем то, что Ми
хаил Сергеевич и другие ру
ководители говорят о разви
тии равноправных суверенных 
государств в нашем Союзе, о 
самоопределении наций и.на
родностей. И поэтому я хочу 
задать такой вопрос Михаилу 
Сергеевичу? как он видит

можности высказать здесь свое 
мнение.

Наше делегация будет еди-
ногласно голосовать

Горбачева человека, кото-
рый очень много сделал для 
советского народа и, как надо 
надеяться, будет столь же 
много делать в будущем.

В трудное время мы сейчас
живем, 
Хмель В.

сказала
П., трудно

депутат

брани и товарища Горбачева
Михаила Сергеевича Предсе*
дателем 
СССР.

Верховного Совета

Я поддерживаю кандидатуру 
М. С. Горбачева, заявил депу
тат Логунов В. А. Но в про
цессе предвыборной кампании

всем, а сибирякам. — в осо
бенности. Но мы находимся 
посредине того «пути, который 
задумали, на переломе. Так 
давайте подойдем и э;ому ра
зумно, давайте подумаем хо
рошо и сделаем так, чтобы 
нам не начинать перестройку 
сначала. Давайте доведем ее 
до конца. И поэтому от имени 
сибиряков я предлагаю голо
совать за включение кандида
туры М. С. Горбачева в спи-
сок для голосования

бильность.
Поддержав

оратора, депутат 
Ю. Б. сказал, что 
грубой ошибкой 
се.одня должности

предыдущего
Соловьеа 
было бы 

разделить 
Председа-

Постановление Съезда народных депутатов 
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совмещение им должностей 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС и Председателя Верхов
ного Совета СССР.

Депутат Бирюков В. А. пред
ложил на пост Председателя 
Верховного Совета СССР кан-

дальнейшую защиту права 
ций Советского Союза на 
моопре деление.

Депутат, не назвавший 
милим, обратился к тем

фа- 
из

собравшихся, кто испытал, по 
его словам, в ходе предвы
борной кампании «всю мощь, 
силу и коварство, жестокость 
и вероломство той партийной 
бюрократии, которая мешала

М. С. Горбачева.
Будучи беспартийной, отме

тила депутат из Узбекистана 
Каюмова Т. И., я уважаю нашу 
партию. Выступая от имени 
узбекской делегации, своих из
бирателей, поддерживаю кан
дидатуру товарища М. С. Гор
бачева.

Депутат Бехтерева Н. П. ска
зала, что она поддержала кан
дидатуру М. С. Горбачева при 
обсуждении этого вопроса на 
партийной группе.

Депутат добавила, что пре
зирала бы себя, если бы не 
сказала сегодня как женщина 
об огромной роли Р. М. Гор
бачевой в международных ус
пехах нашей страны, в между
народных успехах нашего пра
вительства.

Депутат из Эстонии Коган 
Е. В. обратил внимание на то, 
что в перестроечный процесс 
властно вмешивается нацио
нальный вопрос. Он приобрел 
невиданную доселе остроту.

Выступавший поставил воп
рос о необходимости проду
мать Закон о языке — языке 
федеральном, языке обще
союзном.

Концентрация власти в одних 
руках, в лице одного человека, 
считает депутат Звонов С. Н, 
противоречит принципам пра
вового государства, демокра
тии. Появляется возможность 
переноса политических мето

Постановление Съезда народных депутатов 
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О Председателе 
Верховного Совета СССР

Съезд народных депутатов СССР постановляет:
Избрать Председателем Верховного Совета 

СССР товарища Горбачева Михаила Сергеевича.

Михаил Сергеевич 
ТОРИ А ЧЕВ

нам предвыборную

дов руководства 
ративные.

Единственным

на админист-

веским сооб-

О признании полномочий 
народных депутатов СССР

дидатуру Б. Н, Ельцина. 
Председательствующий

тановил его 
обсуждается

замечанием,
ос- 
что

кандидатура
М. С. Горбачева, и предложил 
выступить позднее, когда, воз
можно, будут обсуждаться

теля Верховного Совета и Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС. Но у меня, заявил вы
ступающий, есть претензии. 
За последнее время наряду 
с блестящими успехами во 
внешнем мире, которыми 
можно гордиться, соответст
вующих успехов внутри стра
ны у нас нет. И сейчас мы 
ждем от М. С. Горбачева ра
дикальных и энергичных дей
ствий, которые мы все будем 
поддерживать.

Депутат А. Д. Сахаров за
явил, что от всей души под-, 
держивает перестройку, нача
тую по инициативе М. С. Гор
бачева. Вместе с тем, сказал 
он, его поддержка кандидату
ры Михаила Сергеевича сегод
ня носит условный характер. Я 
ставлю ее в зависимость от 
хода дискуссии по основным 
политическим вопросам, от 
реакции М. С. Горбачева на 
то, что ему придется при этом 
выслушать. Это глубокий и 
принципиальный вопрос. Мы 
не можем допустить формаль
ных выборов. В сложившихся 
условиях, заявил оратор, не 
считаю возможным принимать 
участие в выборах.

Мы не привыкли задавать 
вопросы тому человеку, кото
рый завтра будет нашим пре
зидентом, подчеркнул депутат 
из Ленинграда Щелканов А. А.

кампанию». И было бы непро
стительной ошибкой, сказал 
он, со стороны нас, депутатов, 
настаивать на том и подтал
кивать к этому М. С. Горба
чева, чтобы он оставил пост 
Генерального секретаря ЦК

. КПСС.
Депутат 

зал свои 
Горбачеву

Сухов Л. И. выска- 
пожелания М. С. 
обратить внимание

ранением в пользу совмеще
ния постов, по утверждению 
оратора, можно считать то, что 
в партии положение серьез
ное. Но неужели в Политбюро 
не найдется человека, который 
сможет возглавить эту работу, 
задал вопрос депутат.

Мы имели в истории нашей 
страны, сказала депутат Арутю-

Съезд народных депутатов 
СССР, рассмотрев представ
ление Мандатной комиссии, 
в соответствии со статьей 110 
Конституции СССР, поста
новляет:

Признать полномочия 749 
народных депутатов СССР,

избранных от территориаль
ных избирательных округов, 
750 народных депутатов 
СССР, избранных от нацио
нально-территориальных из
бирательных округов и 750 
народных депутатов СССР, 
избранных от общесоюзных 
общественных организаций

Ш ФОРМИРУЮТСЯ политики
Наш специальный корреспондент на Съезде народ
ных депутатов СССР Александр Панов передает:

Постановление Съезда народных депутатов

Союза Советских Социалистических Республик

О повестке дйя Съезда
народных депутатов СССР

Съезд народных депутатов 
СССР постановляет:

включить в повестку дня
Съезда следующие вопросы:

1. Избрание Мандатной ко
миссии Съезда.

2. Избрание Председателя 
Верховного Совета СССР.

В. Программа предстоящей 
деятельности правительства 
СССР (докладчик — Предсе-

3. Избрание 
Совета СССР.

Верховного

датель Совета 
СССР).

7. Утверждение 
теля Совета 
СССР.

Министров

Председа- 
Министров

4. Избрание первого заме
стителя Председателя Вер- 

: ховного Совета СССР.
5. Об основных направле

ниях внутренней и внешней 
политики СССР (доклал- 

, чйк — Председатель Верхов
ного Совета СССР).

8. Избрание Комитета кон
ституционного надзора СССР.

9. Утверждение председа
теля Комитета народного 
контроля СССР, председате
ля Верховного суда СССР,

Напомню, что вечернее за
седание в первый день за
вершилось подведением ито
гов голосования по выборам 
Председателя Верховного Со
вета. И мой первый вопрос 
Андрею Константиновичу 
Измоденову, секретарю Су
холожского горкома партии, 
был. разумеется, связан с 
этим важным решением.

-- Уральцы высоко оцени
вают характер дискуссии по 
кандидатуре главы государ
ства. В прошлом осталось 
мнимое «единогласие» — без 
критики, без дискуссии. Уве
рен. что по ходу обсуждения 
создан исключительно важ
ный прецедент: и самовыд
вижение. и вторая кандида
тура, выдвинутая Виталием 
Бирюковым из Серова, затем 
поддержанная свердловчани
ном Геннадием Бурбулисом. 
В целом, считаю, идет при
тирка механизмов работы 
Съезда, все депутаты, и пре
зидиум в том числе, учатся 
дискутировать, вести полеми
ку в рамках демократии. Хо
тя, подчеркну, процесс этот

бин... Все они, по-моему, за
эти несколько
мудрее если

дней стали 
позволите

это слово по отношению к 
людям, еще не перешагнув
шим возрастной рубеж со
лидности. Они открыты к 
диалогу, жадно прислуши
ваются к. мнениям и оцен
кам. веско формулируют 
свою точку зрения.

Эту мысль подчеркнул, 
выступая 25 мая с трибуны
Съезда. наш земляк Г. Э.
Бурбулис: и депутаты, и из
биратели стали политиками, 
ощутили ответственность за 
судьбу страны. Это подтвер
ждают десятки телеграмм на 
столах гостиничных номеров 
свердловчан. Телефон не 
умолкает, и депутатам в ча
сы перерывов. по вечерам 
приходится по сути давать 
избирателям полный отчет 
по своей позиции. Звонят 
Волкову. Ярину. Бирюкову.
выражая поддержку. < 
туя. вступая в заочную 
лемнку .

Утро 26 мая. Позади 
трак на скорую руку с

сове
ло

зав 
бод-

Генерального прокурора
СССР. Главного государст
венного арбитра СССР.

10. Разное.

идет не просто.
меня чувство
ре внести.

Антпей Измоденов.

вызывает у 
неудовлетво-

ряшей чашечкой коф°. Холл 
первого этажа гостиницы. До 
начала заседания’около часа.

Вале-. Длинная очередь
пий Шмотьев. Андрей Тру- «Союзпечати?-.

к киоску 
Вестибюль

на необходимость приближе
ния уровня жизни малообес
печенных слоев населения к 
более обеспеченным. Буду 
голосовать с чистым сердцем 
за Вас, Михаил Сергеевич, но 
прошу Вас учесть эти замеча
ния, сказал оратор.

Замечание по поводу веде
ния заседания высказал депу
тат Воскобойников В. И. Он 
указал на необходимость на
зывать имена тех, кто подает 
предложения о прекращении 
прений, и не зачитывать ано
нимные записки. Надо предо
ставить возможность высту
пить любому депутату, Высту-

нян Л. А., 
социального 
60-х годов.

неудавшийся опыт 
реформаторства 

Мы должны про-
анализировать, почему этот 
опыт не удался. С новым лиде
ром связаны надежды народа 
довести до конца новые со
циальные реформы. М. С. Гор
бачев, как считает армянская 
делегация, показал себя чело
веком, который может дове
сти эту линию до конца.

Я принадлежу к числу тех 
депутатов, которые избраны в 
самый последний момент, ска
зал Емельяненков А. Ф. 
действительно рвались

Мы 
на

Съезд, чтобы поддержать М. С.
Г орбачева осуществлении

пающий 
туру М. 
сказался 
постов

поддержал кандида- 
С. Горбачева, но вы- 

против совмещения 
государственного и

партийного руководителя.
Депутат Головлев Е. Л. зая

вил, что, по его мнению, у нас 
нет ясной концепции пере
стройки. Нет также и концеп
ции правящей партии. Поэто
му оратор считает ошибкой 
совмещение двух высших пос
тоя в партии и 'государстве.

Очень велика вера народа в 
М. С. Горбачева, считает де
путат Гончаров В. В., первый 
секратерь Енакиевского гор
кома комсомола. Но эта вера, 
по его мнению, в последнее 
время пошатнулась — из-за по-

его идей и задумок, но не для 
того, чтобы слушать славосло
вия в его адрес. Депутат за
острил внимание на целесооб
разности того, чтобы один че
ловек занимал посты партийно
го лидера и главы государства, 
и призвал самого М. С. Горба
чева высказать обоснования и 
мотивы совмещения этих 
функций. Выступающий назвал 
неправильной и обидной для 
самого М. С. Горбачева поста
новку вопроса о том, что если 
он освободит пост Генерально
го секретаря ЦК КПСС, то в 
партии не найдется достойного 
руководителя. Такой человек 
найдется, а работы хватит и

литики среднего 
бюрократического

звена, этого

Некоторые группы
аппарата.

депута-
топ, скажем, московская, ле
нинградская, республик При
балтики, отметил депутат пред
седатель туркменского колхо
за имени Калинина Аллаяров 
Р. А., получили большие воз-

Депутат Федоров Н. В. тоже 
задал, на его взгляд, принци
пиальный вопрос М. С. Горба
чеву. По Конституции Президи
ум Верховного Совета СССР 
не имеет права изменять со
держание законов своими ука
зами. Будет ли такая, уже

(Окончание на 2-й стр.).

заполнен. Здесь место встреч 
делегаций, здесь идет обмен 
мнениями, в разговоры лег
ко включаются и уральцы. 
К их мнению здесь прислу
шиваются. Снова знакомст
во, очная встреча с теми, 
кого вчера видели на теле
экране. Я обращаюсь к ди
ректору Кашкинского лес-

НАШЕ СЛОВО
Вчера утром мы связались 

по телефону с народным де
путатом СССР от комсомо
ла, сталеваром Нижнетагиль-
ского металлургического

промхоза (Шалинекий пдй-
оп) Михаилу Петровичу Бур
цеву.

— Сегодня снова предсто
ит выбопная процедура по 
составу Верховного Совета. 
Неясностей пока немало. В 
связи с этим понятно, с ка
ким упорством депутаты 
рвутся на трибуну. Возмож-

комбината имени В. И. Ле
нина Андреем ТРУБИНЫМ 
и попросили его рассказать 
о личных впечатлениях о 
первом дне работы Съезда 
народных депутатов.

— Польше всего рядует, 
конечно, тот факт, что с пер-
пых минут 
создалась

работы Съезда 
по-настоящему

несть выговориться?
Очень важно.
М. С. Горбачев 
призвал давать 
выступить всем

что
Да! 

вчера
настойчиво 

возможность 
желающим.

рабочая атмосфера. Нет па
радности, не чувствуешь себя 
напряженным и скованным... 
Хотя порой, честно говоря, 
убеждался, что вот культу-

Срсдн земляков - ураль
цев чьи позиции вам. Ми
хаил. наиболее близки?

— Симпатию вызывают 
основательность прелеедате- 
ля колхоза Бориса Иванови
ча Краснокутского. Привет
ливость и открытость врача 
из Нижней Туры Георгия 
Марченко. Это люди скром
ные. молчаливые, но при 
том ощущается их внутрен-

ры, а точнее, 
умения вести 
вор нам 
Желающих 
очень много, 
не одергивает,

может быть, 
деловой разго
не хватает.

высказаться 
никто никого 
но есть ведь

няя сила это люди дела.
Им. как и мне. предстоит 
воплощать в жизнь решения

(По телефону, 26 мая).
Москва.

и выступления, по сути пов
торяющие предыдущих орато
ров, а то, и откровенно мало
содержательные.

О чем говорили в кулуа
рах? Откровенно говоря, 
ритм работы настолько нап-
ряженный, 
успеваешь 
краткими 
Регламент

что л перерывах 
лишь обменяться

впечатлениями.
же работы п пл но

стью подчинен делу: вчера, 
например, планировалось за-

Михаил Сергеевич Горба
чев родился 2 марта 1931 го
да в селе Привольном Крас
ногвардейского района Став
ропольского края в крестьян
ской семье. С 13 лет периоди
чески работал в колхозе, с 
15 лет - • помощник комбай
нера МТС. совмещал учебу с 
трудом в поле. Окончил юри. 
дический факультет Москов
ского государственного уни
верситета имени М. В. Ломо
носова (1955 г.) и заочно эко
номический факультет Став
ропольского сельскохозяйст
венного института (1967 г.).

После окончания универси
тета работал на родине, в 
.Ставропольском крае — на
чал по юридической специ
альности, но вскоре был вы
двинут на комсомольскую 
работу: был заместителем за
ведующего отделом пропаган
ды и агитации крайкома 
ВЛКСМ, первым секретарем 
Ставропольского. горкома 
ВЛКСМ, вторым, а затем 
первым секретарем крайко
ма ВЛКСМ. ■

В марте 1962 года был вы. 
двинут парторгом Ставро
польского территориально1 
производственного колхозно
совхозного управления, а в 
декабре того же года утверж
ден заведующим отделом 
партийных органов крайкома 
КПСС. В сентябре 1966 года 
избирается первым секрета
рем Ставропольского горко
ма партии. С августа 1968 го
да работает вторым секрета
рем, а в апреле 1970 года из

бирается первым секрета
рем Ставропольского крайко. 
ма КПСС. й

Член Центральниго з Коми
тета КПСС с 1971;‘гбла. Был 
делегатом ХХП, XXIV, 
XXV. XXVI и XXVII съездов 
партии, XIX партийной кон
ференции. В 1978 году избран 
секретарем ЦК КПСС, в 1979 
году — кандидатом в члены 
Политбюро ЦК КПСС. В ок
тябре 1980 года переведен из 
кандидатов в члены Полит
бюро ЦК КПСС.

С 1985 года — Генеральный 
секретарь ЦК КПСС. Депу
тат Верховного Совета СССР 
нескольких созывов, член 
Президиума ■ Верховного Со
вета. С 1988 года был Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР. Пред, 
седатель Совета обороны 
СССР.

25 мая 1989 года на Съезде 
народных депутатов СССР 
избран Председателем Вер
ховного Совета СССР.

Удостоен ряда государст
венных наград: трех орденов 
Ленина, орденов Октябрьской 
Революции. Трудового Крас
ного Знамени, «Знак Поче
та», медалей.

Михаил Сергеевич Горба
чев — инициатор революци
онного процесса перестройки 
всех сторон жизни советского 
общества. С его именем свя 
заны все более утверждаю
щаяся в мире концепция но
вого политического мышле
ния, комплекс крупных ини
циатив в построении безопас
ного, безъядерного мира.

СЛОВО МОЛОДЕЖИ
вершить заседание в 18.00, 
а закончилось в 23.30. Но все 
понимают, что иначе и быть 
не может — все формально
сти подчинены делу. Обсуж
дали в перерывах* вопросы о 
кандидатах на посты Гене
рального прокурора, Главного 
государственного арбитра и 
другие. Много писем, теле
грамм и в ЦК комсомола, и 
в адрес Съезда по Гдляну. 
Нас, депутатов от комсомо
ла, волнуют, конечно, и воп
росы о формировании коми
тета по делам молодежи: кто 
в него войдет. кто стянет 
председателем? В ЦК ВЛКСМ 
мы обсудили накануне и си
туацию, которая сложилась 
с Законом о молодежи. Со 
времени проведения XX съез
да комсомола говорим о нем, 
день ото дня теряется ак
туальность — как показало 
не, очень активное участие в 
обсуждении проекта в пер
вичках — а о перспективах 
его рассмотрения, принятия 
с дополнениями, доработкой 
до сих пор нет полной ясно
сти.

Хотя, честно скажу, у меня 
создалось впечатление, что 
пока у определенной части 
депутатов отношение к тем, 
кто избран от общественных 
организаций, — неодиознач 
ное: мол. а не ставят ли они

во главу угла лишь свои уз
кие интересы? Это, конечно, 
не так. Здесь депутатов в 
возрасте до 30 лет — около 
200. Это несколько меньше, 
чем было ‘в Верховном Сове
те при «анкетных» отборах. 
Но качественный состав те
перь иной. Нет «свадебных 
лейтенантов» от молодежи. 
Да, при обсуждении проблем, 
которые наши ’выступающие 
поднимают или готовы под
нять, речь и о молодежной 
политике, ио лишь в связи с 
острыми вопросами перспек
тив социально - экономиче
ского развития страны в це
лом.

Что касается выдвижения 
альтернативных кандидатур 
на пост Председателя Верхов
ного Совета СССР, то этот 
процесс естественный. На 
мой взгляд, мужественный 
человек Л. М. Оболенский, 
предложивший свою канди
датуру. Закономерно, что был 
назван и Б. Н. Ельцин. Это 
новая точка отсчета в про
цессе демократизации.

И последнее. Скажу, что, 
находясь здесь, мы постоян
но помним, кого представля
ем. и заверяем — роль ста
тистов нам не уготована.

Записал В. ФЕДОРОВ.
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НА СМЕНУ!

ДЕМОКРАТИЯ — НАШ ИСТОРИЧЕСКИЙ ВЫБОР
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).

ставшая, к сожалению, привыч
ной, практика продолжаться?

Депутат из Московской об
ласти Лубенченко К. Д. обратил 
внимание участников Съезда, 
что нельзя требовать отчета от 
президента, поскольку такого 
в стране до сих пор не было. 
Только избрав президента, 
можно будет потом предъяв
лять к нему претензии. Необ
ходимо, сказал он, решить так
же вопрос о совмещении пос
тов в партии и государстве. 
Провозглашая разделение ви
дов власти, мы здесь сегодня, 
напротив, говорим об объеди
нении. Считаю, что этот вопрос 
мы как коммунисты должны 
поставить и перед вышестоя
щими партийными органами.

М. С. Горбачев является на
шим лидером, сказал депутат 
Есейкин Н. В. Оратор считает, 
что он должен остаться во гла
ве партии и став главой Совет
ского государства. Это, под
черкнул депутат, не только его 
личное мнение, но и мнение 
народных депутатов от Рязан
ской области.

По поручению депутатской 
группы депутат Спиридонов 
М. В. горячо поддержал канди
датуру М. С, Горбачева. Сегод
ня, сказал он, с его именем 
связаны все положительные 
перемены в стране, дальней
ший прогресс перестройки и 
решение аграрного вопроса, 
возрождение сел и деревень 
родной Нечерноземки.

Я за М. С. Горбачева двумя 
руками, хотя бы потому, что он 
родился на Ставрополье, а я— 
на Кубани, сказал депутат, не 
представившийся Съезду. 
Здесь прозвучали слова, что 
Михаил Сергеевич — верный 
ленинец, и это действительно 
так. Но Давайте вспомним: раз
ве Ленин совмещал два поста?

Выражая свое отношение к 
совмещению двух постов, де
путат Кокев С. И. заявил, что 
в принципе видит только перс
пективу разделения их, но пока 
разделяет точку зрения тех, 
кто — за совмещение этих 
постов именно в лице М. С. 
Горбачева, так как нужно обес
печить демократические выбо
ры на всей вертикали.

Сейчас партаппарат фактиче
ски безраздельно развивает 
власть в республиках, облас
тях и на местах. Пока мы не 
проведем демократические вы
боры, не устраним все эти де- 
сЬекты. и искажения, М. С. Гор
бачев должен занимать этот 
пост.А»® г> • И

мнбг Депутат* ^первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ Мироненко В. И. 
высказал мнение о том. что 
нельзя перехваливать М. С. 
Горбачева.

В выступлении депутата Ло
гунова прозвучали слова о том, 
что нужно обезопасить Гооба- 
чева от партокоатии, он дол
жен сложить с себя обязаннос
ти Генеоального секретаоя и 
члена Политбюро ЦК КПСС.

Депутат Фзльк П. П. обра
щается к М. С. Горбачеву с 
просьбой в случае его избра
ния Председателем Верховного 
Совета СССР быстрее решить 
вопрос о реабилитации немцев, 
проживающих в СССР, об их 
социально * административной 
автономии.

Депутат, не представившаяся 
Съезду, сказала: «Мы, женщи
ны, больше всего знаем, что 
М. С. Гообачеву сегодня нуж
на всесторонняя и серьезная 
поддержка, а не только краси
вые восхваления и разговоры. 
Проблем сейчас в Союзе, ко
нечно же, много. Но кто пер
вый начал борьбу с пьянством 
и с теми, кто нас обворовыва
ет? Кто первый дал нам сме
лость и открыл на многое гла
за?«.

Я представляю на Съезде 
Всесоюзный совет колхозов, 
который объединяет более 
двадцати пяти с половиной ты
сяч колхозов и 26 миллионов 
членов, сказал депутат Кухарь 
И. И. Весь народ ждет от нас 
больших решений в аграрной 
политике, и мы надеемся, под
черкнул депутат, что М. С. 
Горбачев, будучи специалистом 
и в сельском хозяйстве, сдела
ет все, чтобы вывести эту стра
ну и в этой ссЬере из тяжелого 
положения. Оратор высказал 
также соображение, что в дан
ной конкретной обстановке он 
считает совмещение постов 
Председателя Верховного Со
вета и Генерального секретаря 
ЦК КПСС необходимым.

Депутат Мартиросян В. А. 
заметил, что он — армянин по 
национальности, а родился и 
вырос в Азербайджане, депу
татом же его выдвинули на Ук
раине.

Оратор заметил, что Михаил 
Сергеевич Горбачев своим тру
дом доказал, что достоин быть 
избранным Председателем 
Верховного Совета СССР. И в 
качестве первого дела на этом 
посту выступающий назвал за
дачу примерения депутатов 
Армении и Азербайджана, что 
бы они отсюда уехали друзья
ми.

Говоря о положении в При
балтике, депутат призвал жите
лей расположенных здесь со
юзных республик больше ду
мать не об узкорегиональных, 
а об общесоюзных интересах.

Депутат Велихов Е. П. обра
тился к Съезду со следующим 
предложением:

Мы говорим сейчас о вопро
се совмещения и разделения 
власти, заявил он. Но как об 
этом можно говорить, когда 
нет еше настоящей полноправ
ной Сбвётско“ власти. Вот 
когда мы передадим власть

Советам, укрепим ее, тогда и 
будет стоять вопрос в партии 
и в государстве о совмещении 
и разделении власти.

В связи с многочисленными 
вопросами, поднятыми депута
тами в ходе обсуждения кан
дидатуры М. С. Горбачева на 
пост Председателя Верховного 
Совета СССР, на Съезде вы
ступил депутат Горбачев М. С.

То, что происходит в этом 
зале сейчас, необычно для 
всех нас, сказал М. С. Горба
чев. И по самым строгим мер
кам, при всех нюансах, я бы 
это оценил как самый убеди
тельный факт, что перестрой
ка идет вперед.

Я благодарю товарищей за 
поддержку. Я ее чувствую, она 
прозвучала и здесь. Уверяю 
вас — может быть, вы смогли 
убедиться в этом, и наблюдая 
стиль моей работы, — для ме
ня неприемлема всякая бюро
кратическая возня, бюрокра
тизм, отрыв от народа, замк
нутость. Я это не приемлю по 
своим внутренним убеждени
ям. И реализую эти убеждения, 
насколько могу, в своей рабо
те. Я — за диалог в стране, за 
диалог в партии со всеми сло
ями, со всеми общественными 
движениями, даже иногда 
трудными, даже тогда, когда 
они забывают о главных цен
ностях и наших завоеваниях. 
Тем не менее, обо всем, что 
происходит в нашей стране, 
мы должны вести диалог.

Конечно, перестройка идет 
тяжело. Уверяю вас, товари
щи, и хочу разочаровать тех, 
кто считает, что до меня не 
доходит информация, и я не 
знаю, что происходит в 
стране. Я знаю даже и о та
ком случае: в последнем ав
тобусе в Москве едут ветера
ны и везут *гакую «наглядную 
агитацию» — портрет Брежне
ва в орденах и портрет Гор
бачева в талонах. Знаю все.

Меня сейчас не сбивает 
напряженность ситуации, по
тому что мы вступили в самый 
трудный этап перестройки. 
Была политика, были митинги, 
были дискуссии — трудные, 
интересные, важные. Мы эту 
политику сформировали в 
принципе, в главном. Она тре
бует проработки и углубле
ния на всех направлениях. Но 
мы эту политику имеем. Но 
самое трудное — преодолеть 
наше правило: пока гром не 
грянет, мужик не перекре
стится... Вот мы начали соеди
нять нашу концепцию, при 
всех ее недостатках, с жизнью 
и увидели, насколько сложно 
это вхождение в плотные 
слои, как оно непросто вос
принималось на уровне поли
тики и целей.

Теперь эта политика не от
влеченная. Она задевает. В 
экономике — рабочий класс 
и, прежде всего, тех, кто 
привык к уравниловке, к вы- 
водиловке. Она задевает хо
зяйственников, которые не 
умеют работать в условиях 
хо’пасчета.

Она задевает аппарат уп
равления, который мы осно
вательно сокращаем, и оказы
вается, что кому-то надо, про
жив значительную часть жиз
ни, находить повороты, ме
нять образ жизни.

А когда мы науку перево
дим на хозрасчет, а не про
сто содержим на бюджете, 
хотя нередко по десять лет 
некоторые не давали ни од
ного изобретения, ни одной 
новации не вносили? Это раз
ве легко?

А в армии? Мы занялись ею 
основательно, и там проблем 
не меньше — это разве лег
ко?

А посмотрите в духовной 
сфере. Больше того, когда мы 
занялись этим, увидели, как 
структура наша, сформировав
шаяся за десятилетия, сопро
тивляется, сопротивляется са
ма система.

Мы понимаем: надо менять, 
надо идти, а система не дает. 
Тогда появилась политическая 
реформа, пошла демократиза
ция, мы дали ход этим про
цессам, чтобы вывести на аре
ну человека через процессы 
демократии и сделать его 
решающей силой.

Съезд — первый этап рефор
мы, и он демонстрирует, что 
мы в главном не ошиблись.

Я хочу сказать: да, товари
щи, мы продвинулись далеко 
во многом, особенно в позна
нии себя — что мы из себя 
представляем, что происходит 
вокруг нас во всем мире, как 
мы должны это трансформиро
вать и во внутренней политике, 
и в своих взглядах на мир. И я 
думаю, мы предложили своей 
стране правильное стратеги
ческое направление. И для 
мира мы выдвинули такие ини
циативы, которые сразу изме
нили отношение во всем мире 
к нам.

Я думаю, вы не подозревае
те меня в том, что мне хочет
ся, чтобы было хуже. Думаю, 
что мы еще только берем си
туацию в руки. Берем, а она 
пока вырывается. Реформа вы
рывается, политический про
цесс вырывается. В духовной 
сфере все еще только нача
лось. После таких схваток — 
стенка на стенку — появилось 
сейчас понимание, что пришел 
момент консолидироваться.

Я хочу ответить, не освещая 
подробно, поскольку вопросов 
много, особенно от депута
тов из Эстонии, например, то
варищ Лауристин поставила 
много вопросов, так вот я пока 
отвечу, в приципиальном пла
не. Мне думается, в рамках 
этого Съезда мы должны отве
тить на все эти больные воп
росы и рассмотреть то, что 
есть. И я не могу сейчас не 
сказать, когда идет обсужде
ние и вы хотите знать точку 

зрения Горбачева. Можем ли 
так ставить дело, чтобы армия 
применялась для наведения 
порядка, для проведения таких 
акций, как это получилось в 
Тбилиси? — хотя во всей акции 
еще надо разобраться. Я ска
жу прямо: армия должна сде
лать свое дело. Такова точка 
зрения Политбюро и прави
тельства. Мы должны все сде
лать, чтобы никогда не дохо
дило до этого. Говорят, как 
появились там войска? Вы знае
те, вот, я думаю, когда мы 
наши войска приглашаем на 
помощь милиции, для того 
чтобы не произошло такого, 
что случилось в Сумгаите, что
бы как-то сохранить порядок,— 
наверное, это надо обсудить. 
Надо. Но мы исходили из того, 
что в данном случае надо же 
было как-то -сдержать. На че
тыре часа опоздали комен
дантский час ввести и как-то 
взять ситуацию в руки — и 
смотрите, что произошло. 
Поэтому надо обдумать меха
низмы, чтобы ни у кого не бы
ло подозрений на этот счет, 
что кто-то думает двинуть ар
мию для усмирения народа.

О том, что произошло в 
Тбилиси, мы узнали в 10 ча
сов утра на следующий день. 
Накануне, в субботу, когда я 
вернулся в Москву после 
завершения визита, в аэро
порту мне сообщили о си
туации в Тбилиси. И мы до
говорились прямо там, в аэро
порту, что, несмотря на все 
трудности визита — три 
страны позади были, — това
рищ Шеварднадзе и товарищ 
Разумовский выедут туда не
медленно. Уже стоял само
лет, чтобы лететь. Но позво
нили из Тбилиси и сказали 
товарищу Шеварднадзе, что 
такой необходимости в его 
приезде нет, обстановка вро
де бы нормализуется. Меня об 
этом информировали. А в вос
кресенье я узнал, что произош
ло.

Давайте разберемся обсто
ятельно во всем. Там уже 
проводится расследование 
прокуратуры, работают рес
публиканская комиссия и ко
миссия, которую мы направ
ляли из центра. Надо все 
эти материалы обобщить, пе
редать это нашей комиссии, 
которую мы сформируем на 
Съезде. Пусть она все рас
смотрит.

Товарищи затронули меж
национальный вопрос. Я счи
таю, что в нашем Союзе, где 
объединены столько народов 
и народностей, мы ничего не 
решим, если самочувствие и 
больших, и малых народов 
будет плохим. Мы должны 
через целый ряд взаимосвя
занных шагов, правовых ак
тов, в рамках второго этапа 
реформы выйти на гармони
зацию межнациональных отно
шений и на наполнение су
веренитета союзных респуб
лик, чтобы они действитель
но были союзными рес
публиками. И расширить их 
самостоятельность, а значит — 
и ответственность. Мы должны, 
товарищи, сделать так, чтобы 
любой человек, какой бы на
циональности он ни был и 
где бы ни проживал, чувство
вал себя хорошо. И в России, 
и в Прибалтике, и в Закавка
зье — везде. Если будет дру
гой подход, если начнем де
лить сейчас наши народы и 
народности, межи устанавли
вать, если начнем плугом хо
дить по нашей стране, — это 
будет гибельный путь, уве
ряю вас.

По поводу совмещения по
стов. В контексте нынешней 
ситуации, нынешнего этапа 
развития общества я убежден 
в том, что XIX Всесоюзная 
партийная конференция при
няла правильную рекоменда
цию. Сегодня это надо. Убе
жден в этом, товарищи, глу
боко. Потому что процесс пе
рестройки, политической ре
формы, процесс разделения 
функций, осознание партией 
своей роли как политическо
го авангарда общества и ос
вобождение ее от государст
венной, хозяйственной функ
ций — этот процесс еще 
только начинается. Тут важно 
понять, что без позиции пар
тии, без того, чтобы, так 
сказать, опереться на партию, 
он будет идти плохо. Я об 
этом говорил и остаюсь убеж
денным — сегодня это необ
ходимо. Деваться просто не
куда. Я уверен, эта тема 
явится одной из главных, ко
гда мы будем выходить на 
новые выборы. А может быть, 
и раньше. Может быть, и 
Съезд вернется к рассмотре
нию этого вопроса.

И последнее, товарищи. Нам 
надо во многом разобрать
ся. Здесь были затронуты 
личные темы. Я попытался кое 
о чем сказать в печати. Хочу 
еще раз сказать о дачном во
просе, раз уж он был постав
лен. Ни я, ни члены моей 
семьи личных дач никогда не 
имели и не имеют. Государ
ственные дачи предоставля
ются ныне действующему ру
ководству. Дачи у нас есть для 
академиков, для писателей й 
так далее.

О даче в Крыму. Да, мы за
вершили строительство тех 
дач, что были запланированы. 
Сейчас начался другой про
цесс: мы посмотрели и уже 
около десятка дач передали 
здравоохранению, ветеранам, 
на культурные цели и так да
лее. Дальнейший ход этого 
процесса мы рассмотрим. Все, 
что можно высвободить, что 
не нужно для представитель
ских целей и для обслужива
ния руководства, высшему1 
руководству — это ограни
ченный КРУГ людей, надо 

все-таки предоставлять госу- 
дарственые дачи на период 
работы — с учетом демокра
тических процессов, нужно 
высвободить. Но это, дейст
вительно, проблема. Я бы ска
зал так: льготы есть везде. 
Герою — есть, шахтеру — 
есть, на Севере — есть, ака
демику — есть, в профсою
зах — есть, на предприяти
ях — свои льготы. Вот сегод
ня я слушал по радио това
рища Постникова, моего зем
ляка. За’ счет своих прибы
лей они добавляют пенсионе
рам по 70 рублей — тем, кто 
у них проработал по 20—30 
лет. У нас и медицинские 
службы развивались по ве
домствам. Министерства име
ют свои и пансионаты, и сана
тории. Заводы иногда распо- 
лага;от такой базой, которая 
иным и не снилась пока. Я 
хочу внести предложение и, 
может быть, повторюсь поз
же, если мне будет необхо
димо сделать доклад. Да
вайте создадим комиссию 
Верховного Совета, сделаем 
инвентаризацию, . посмотрим, 
что у нас тут сложилось и как 
сложилось, и все разумно об
судим.

Это та конкретика, которую 
хотел затронуть. Благодарю 
вас за слова большой под
держки. Я воспринимаю дело
вые, критические замечания 
как товарищеские. Я открыт 
этому. Можете надеяться, 
что не воспользуюсь ни сво
им нынешним, ни завтраш
ним положением для того, 
чтобы делать то, с чем сам 
же боролся, Буду бороться и 
впредь и посвящу этому 
все—насколько мне будет по
ручено народом и партией. 
Постараюсь до конца дове
сти линию демократии, чтобы 
никогда не повторилось то, 
что было когда-то в нашей 
жизни, сказал в заключение 
М. С. Горбачев.

Его выступление было теп
ло встречено участниками 
Съезда,

Затем депутаты принимают 
решение о включении в бюл- 
лютень для тайного голосова
ния по выборам Председателя 
Верховного Совета СССР кан
дидатуры М. С. Горбачева.

Слово предоставляется депу
тату Оболенскому А. М., обра
тившемуся к Съезду с заявле
нием о выдвижении своей 
кандидатуры на пост Предсе
дателя Верховного Совета 
СССР.

Излагая свою программу, ин
женер-конструктор из г. Апати
ты отметил, что на ближайшие 
годы самая главная задача — 
построение правового государ
ства, запрет ведомственного 
нормотворчества, учреждение 
конституционного суда, обес
печение его независимости.

Касаясь сельскохозяйствен
ных проблем, оратор подчерк
нул необходимость заинтере
совать крестьянина в резуль
татах труда, повернуть его ли
цом к земле. В политической 
части программы депутата — 
принцип разделения государст
венной власти на деле, мест
ное самоуправление Советов. 
В экономическом плане ора
тор — за немедленную лик
видацию отраслевых минис
терств, считает недопустимым, 
чтобы страна впредь жила в 
условиях дефицита.

Нельзя превращать демокра
тию в демократические игры, 
заявил депутат Коршунов А. А. 
Люди, сказал он, за стенами 
этого дворца ждут от нас не 
лозунгов, а серьезных, взве
шенных решений. Оратор при
звал депутатов беречь время 
не только свое,- но и время 
народа.

Высказывая свое отношение 
к кандидатуре депутата .Обо
ленского А. М., оратор заявил, 
что, по его мнению, он ни в 
коей мере не подходит на пост 
руководителя Советского госу
дарства.

Старший преподаватель Ка
рельского государственного 
университета депутат Белозер
цев С. В. призвал проголосо
вать за включение А. М. Обо
ленского в списки на выдвиже
ние кандидатом на пост Пред
седателя Верховного Совета 
СССР. Да, он не пройдет, ска
зал оратор, но мы этим зало
жим процедуру, создадим пре
цедент выбора.

Избиратели, сказал депутат 
Сандуляк Л. И., пославшид ме
ня сюда, считают, что пере
стройка — 'не игра, это — 
серьезно и необратимо. У Ми
хаила Сергеевича Горбачева 
громадные заслуги перед на
шей страной. Без сомнения, 
он — выдающийся политик со
временности. Он у нас —един
ственный ли? Просто мы дру
гих не знаем, потому что воз
можности узнать не было. 
Оратор призвал включить в 
списки для тайного голосова
ния А. М. Оболенского.

Кандидатуру А. М. Оболен
ского поддержал также депу
тат Собчак А. А.

Против включения А. М. Обо
ленского в бюллетень для 
тайного голосования по выбо
рам Председателя Верховного 
Совета СССР высказался депу
тат Залиханов М. Ч.

После обсуждения депута
ты большинством голосов при
нимают решение не включать 
кандидатуру А. М, Оболен
ского в бюллетень для тай
ного голосования по выборам 
Председателя Верховного Со
вета СССР.

Выступивший затем депу
тат из Свердловской области 
Бурбулис Г. Э. передал наказ 
избирателей Съезду: реко
мендовать на пост Председа
теля Верховного Совета СССР 
Б. Н. Ельцина.

С мнением о необходимо
сти включения в бюллетень 
для тайного голосования аль
тернативных кандидатур и за
мечаниями по ходу заседа
ния Съезда выступили депу
таты Фоменко В. Л., Сулак
шин С. С., Крайко А. Н., Че
лышев В. А. Депутат Ворони
на Р. Г. подчеркнула, что, сле
дуя наказу своих избирателей, 
она будет голосовать за 
М. С. Горбачева.

Выступивший затем депутат 
Ельцин Б. Н. сказал, что в 
данной ситуации учитывает 
решение XIX партийной кон
ференции по совмещению 
должностей и решение май
ского Пленума Центрального 
Комитета партии, который ре
комендовал Михаила Сергее
вича на этот пост. На Плену
ме, продолжал он, меня в 
упор спросили: будете ли вы 
выполнять решение майского 
Пленума Центрального Коми
тета партии? Я ответил, что, 
конечно, как коммунист я бу
ду его выполнять, имея в ви
ду, что я — за перестройку, 
за то, чтобы вести ее только 
более решительными, более 
активными действиями.

Конечно, мог бы, работая 
серьезно и признавая пере
стройку, согласиться на какое- 
то предложение, кохорое бы
ло бы выдвинуто. А сейчас 
я беру отвод.

Депутаты удовлетворяют 
просьбу Б. Н. Ельцина о само
отводе.

Закончив обсуждение кан
дидатур на пост Председате
ля Верховного Совета СССР, 
Съезд избирает счетную ко
миссию в составе 75 человек 
для проведения тайного го
лосования и определения его 
результатов.

Затем состоялись выборы.
После перерыва председа

тель счетной комиссии Съез
да депутат Осипьян Ю. А. ог
лашает результаты тайного 
голосования по выборам 
Председателя Верховного Со
вета СССР. За М. С. Горба
чева подано 2123 бюллетеня, 
против — 87.

Съезд народных депутатов 
СССР на основе итогов го
лосования принимает поста
новление об избрании М. С. 
Горбачева Председателем 
Верховного Совета СССР.

М. С. Горбачев выступил с 
кратким заявлением.

Теперь уже ясно, что мне 
предстоит доклад перед вами, 
но я хочу выразить вам глубо
кую благодарность за то вы
сокое доверие, которое вы, 
представители советского на
рода, оказали мне. Огромное 
спасибо.

Я воспринимаю новые обя
занности как стимул для того, 
чтобы вместе с вами, новым 
корпусом народных депута
тов СССР, опираясь на под
держку трудящихся, которую 
мы получили на выборах, ис
пользовать все, чем я рас
полагаю, новые свои возмож
ности и обязанности, чтобы 
сделать все для продвижения 
нашего великого дела пере
стройки, в интересах обнов
ления нашего общества, раз
вития и укрепления демокра
тии, гласности, улучшения 
жизни и положения человека 
в нашем обществе.

И еще. Я расцениваю итоги 
голосования и ваше доверие, 
которое вы сегодня мне ока
зали, как поддержку того де
ла, которое мы делаем. И это 
огромный стимул для того, 
чтобы более уверенно идти 
вперед.

На этом вечернее заседа
ние Съезда завершилось.

* * *
26 мая в 10 часов утра в 

Кремле под председательст
вом Председателя Верховного 
Совета СССР М. С. Горбачева 
открылось третье заседание 
Съезда народных депутатов 
СССР.

Депутаты приступают к рас
смотрению вопроса об избра
нии Верховного Совета СССР.

От имени собрания пред
ставителей групп народных 
депутатов депутат Строев Е. С. 
вносит предложение включить 
в бюллетень для тайного го
лосования по выборам в Со
вет Союза согласованные на 
собрании представителей спис
ки кандидатур депутатов.

Перед обсуждением посту
пившего предложения ряд 
депутатов выступили с запро
сами и заявлениями, связан
ными с практикой проведения 
митингов и действиями пра
воохранительных органов.

Депутат Заславская V. И. за
явила, что минувшей ночью 
на Пушкинской площади в 
Москве должна была со
стояться встреча москвичей с 
депутатами. Но депутаты за
держались, не пришли, и лю
ди двинулись к Боровицким 
воротам Кремля для встречи 
с ними там. Ссылаясь на полу
ченные сведения, депутат ска
зала, что для разгона митин
га были использованы спец- 
войска и произведены аресты.

Оратор сделала запрос ми
нистру внутренних дел СССР 
— почему были приняты та
кие меры. Предложила поста
вить на голосозание вопрос о 
приостановлении действия, по 
ер мнению,, антидемократиче
ских указов на весь период 
работы Съезда.

Отвечая на запрос, министр 
внутренних дел СССР В. В. 
Бакатин сообщил, что в целом 
в стране первый день работы 
Съезда воспринят положитель
но, но весьма неоднозначно. 
Во многих регионах прошли, 
как сказал министр, незаорга- 
низованные встречи избира
телей, которые обсуждали ход 
работы транслировавшегося по 
телевидению и радио Съезда.

Нигде, ни в одном месте ни
кто не был арестован, никого 
не разгоняли.

Что касается несанкциони
рованного митинга, который 
готовились провести ряд мос
ковских граждан около кафе 
«Лира» на Пушкинской пло
щади, то, хотя официальное 
разрешение на него выдано 
не было, тем не менее, было 
решено не препятствовать его 
проведению. Милиция не вме
шивалась в события, никаких 
действий не предпринимала, 
никого не арестовывала.

По поднятому депутатом 
Заславской Т. И. вопросу вы
ступили депутаты Вайшвила 
3. 3.. Станкевич С. Б., Филип
пов В. П., Сахаров А. Д., Ак
баров Ю. Т„ Самсонов А. С.

Большинством голосов пред
ложение о приостановлении 
на время работы Съезда дей
ствия Указа о порядке органи
зации и проведения собраний, 
митингов, уличных шествий и 
демонстраций в СССР не при
нимается.

В целях повышения эффек
тивности работы Съезда депу
тат Какарас Г.-И. А. пред
лагает во всех проходах зала 
заседания установить микро
фоны и увеличить число счет
чиков.

Депутат Андреева И. А. об
ратилась за разъяснением: 
обязательно ли депутатам, из
бранным в Верховный Совет 
СССР, оставлять ту работу, 
которой они заняты сейчас, 
становясь, так сказать, про
фессиональными парламента
риями.

В разъяснении, которое дал 
депутату ведущий заседание 
М. С. Горбачев, отмечалась 
заинтересованность Верховно
го Совета СССР в том, чтобы 
часть его депутатов, если это 
совпадает с их пожеланиями, 
продолжали работу на своих 
прежних должностях. Подчер
кивалось, что деятельность 
этих депутатов была бы осо
бенно полезной в комиссиях 
Верховного Совета СССР.

От литовской делегации де
путат Статулявичюс В. А. пред
ложил провести выборы в обе 
палаты по республикам, а по
том утвердить протоколы го
лосования. Он аргументировал 
это тем, что при таком поряд
ке обеспечивается честность 
выбора, в ином же случае бу
дет происходить голосозание 
за неизвестных многим депу
татам людей.

Поскольку работа в Верхов
ном Совете требует большой 
активности и времени, сказал 
депутат Гинзбург В. Л., нужно 
выбирать в этот орган людей, 
которые действительно могут 
работать и сознательно пой
дут на это.

С точки зрения демокра
тии принципиально важно, 
чтобы у двухпалатного парла
мента были не только разные 
кандидаты, но и разные изби
ратели, отметил депутат Ки
риллов В. И., при выборах в 
Совет Национальностей, кото
рый обеспечивает гарантии 
национальных меньшинств в 
стране, избирателями являют
ся только представители деле
гаций. А при выборах в Совет 
Союза, обеспечивающих об
щесоюзные интересы, интере
сы всех граждан региона вне 
зависимости от их националь
ности, избирателями должны 
быть делегаты всего Союза.

Депутат Самарин В. И. под
черкнул, что Совет Союза и 
Совет Национальностей долж
ны быть органами рабочими, 
поэтому избранные в их со
став депутаты, находящиеся 
на ответственных партийных 
постах, не смогут выполнять 
свои депутатские обязанности 
в полной мере.

24 мая на собрании предста
вителей групп народных депу
татов СССР обсуждался вопрос 
о кандидатах во все палаты, 
сказал депутат Борковец В. И., 
в частности, от Красноярского 
края были внесены три канди
датуры, как и предусмотрено 
квотой. Тем не менее в спис
ках не оказалось одной из 
этих кандидатур — А. ф. Веп
рева, и наша делегация на
стаивает, чтобы его фамилия 
была внесена в этот список.

Депутат Пылин Б. Ф. предло
жил создать Верховный Совет 
в количестве не 542, а 812 че
ловек, и таким образом изба
виться от еще одной когорты 
депутатов, которые будут за
нимать промежуточное поло
жение. Они нё будут в составе 
Верховного Совета, но будут 
работать в комиссиях. Депу
тат предложил квоту: от обще
ственных организаций — 270 
человек, от Коммунистической 
партии, профессиональных и 
кооперативных союзов — по 
36 человек, от других орга
низаций — по 27 человек. Вы
боры необходимо провести в 
два этапа тайным голосова
нием: на первом — по регио
нам, на втором — по органи
зациям.

Депутат Коновалов А. И. вы
сказал мысль, что еще рано об
суждать персональный список 
по выборам в Верховный Со
вет. Необходимо прежде оп
ределиться со статусом депу
тата: как. какими правами бу
дет обладать депутат Съезда 
и депутат Верховного Совета.

По мнению депутата Федо
рова С. Н., в Совет Союза 
нужно выбирать не представи
телей регионов, а интеллект на
ции, Надо выбрать людей с 
гражданской позицией, чест
ных и благородных, которые 
будут решать проблемы всей 
страны. А для зашиты интере
сов какого-то региона сущест
вует Совет Национальностей.

На трибуне — донецкий де
путат Бойко А. Н. Во многих 
республиках, сказал он, при 

выдвижении кандидатур в Вер
ховный Совет применялся «ап
паратный» метод. Группа до
нецких депутатов считает, что 
необходимо использовать ра
дикальный метод — внести по
правки в Конституцию СССР. 
Мы считаем также, что для 
реализации полновластия Со
ветов надо наделить Верхов
ный Совет правом выносить 
вотум недоверия правительст
ву СССР и его членам.

Вопрос о персональном со
ставе Верховного Совета СССР 
приобретает принципиальное 
значение, сказал депутат Зо
лотухин В. П. Он сообщил, что 
от Узбекской ССР в Верхов
ный Совет страны предлага
ется избрание большого числа 
руководящих работников выс
ших рангов — в частности, 
первого секретаря ЦК Компар
тии Узбекистана, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета республики и ряда дру
гих.

Возникает вопрос: как же 
они смогут совмещать работу 
в Верховном Совете СССР со 
своей постоянной деятельно
стью на местах?

Депутат Безбах Я. Я. зачитал 
краткое обращение к Съезду 
от группы народных депутатов 
СССР, избранных при повтор
ном голосовании. Они, по за
явлению оратора, оказались в 
неравном положении по срав
нению с другими депутатами, 
так как выдвижение на собра
нии представителей кандида
тур в состав Верховного Со
вета СССР происходило без 
их участия. С целью восстанов
ления справедливости он по
ставил вопрос о предоставле
нии возможности республи
канской делегации от Украи
ны, в которую входит данная 
группа (6 человек), дополнить 
или пересмотреть первона
чальный список предлагаемых 
кандидатур в Верховный Совет 
СССР от республики.

Депутат Богомолов О. Т. 
предложил: формировать на 
Съезде комитеты по важней
шим государственным вопро
сам, которые бы состояли на 
паритетных началах из членов 
Верховного Совета и из депу
татов Съезда, не вошедших 
в Верховный Совет, с решаю
щим голосом у тех и других. 
Эти комитеты, в отличие, мо
жет быть, от Верховного Со
вета, должны собираться не
сколько раз в году на более 
короткие заседания, чтобы 
рассматривать важнейшие го
сударственные вопросы. Очень 
важно, чтобы в них сосредото
чивались люди, профессио
нально знающие ту или иную 
проблему, и чтобы они 
могли работать в течение все
го срока полномочий.

Депутат Мурашев А. Н. 
заверил, что москвичи не пре
тендуют ни на одно лишнее 
место в Верховном Совете. 
Квота в 29 мест в любом 
случае будет соблюдена. Рас
ширенный список москов
ских депутатов — это акт доб
рой воли, ^выражение доверия 
к Съезду, который может 
выбрать, а не просто утвер
дить уже созданные списки. 
Выступающий высказал пред
ложение внести в порядок 
тайного голосования поправ
ку: считать действительными 
бюллетени, где оставлено бо
лее 271 кандидата.

Когда знакомишься со спи
ском кандидатов в Верховный 
Совет СССР, сказал депутат 
Тхор А. И., можно подумать, 
что наша страна состоит из 
одних интеллектуалов — уче
ных, академиков, профессо
ров. Интересы рабочего клас
са, по его мнению, должен от
стаивать не профессор, а ра
бочий.

Депутат Минжуренко А. В. 
подчеркнул, что, по его мне
нию, система выборов депу
татов Верховного Совета, ко
торая предлагается, имеет 
большие изъяны — нарушает
ся прерогатива собственно 
Съезда, право меньшинства. 
Это недемократично, если 
выборы будут проходить по 
регионам. Депутат считает, 
что в Российской Федерации, 
например, квота по областям 
вообще не нужна.

Депутат Лезыкин Ю. А. вы
разил согласие с так называе
мым квотным подходом при 
формировании Совета Нацио
нальностей, но возражал про
тив подобного формирования 
Совета Союза. Эта палата, 
подчеркнул он, и задумана 
именно для того, чтобы мы не 
пытались растаскивать обще
союзные интересы по мест
ным углам.

При выдвижении депутатов 
в члены Верховного Совета 
СССР явно просматривается 
линия на то, что аппарат вновь 
предлагает действовать по 
старой системе. Эта мысль 
прозвучала в выступлении де
путата Шевлюги В. Я. Он за
явил: более чем миллионный 
Ростов-на-Дону из-за много
ходовых комбинаций лишил
ся возможности делегировать 
своего представителя в этот 
высший орган государствен
ной власти страны, и поэтому 
необходимо внести в списки 
врача Зубкова В. Н., предо
ставив ему место за счет об
щей численности депутатов от 
Ростовской области.

Два момента отметил в 
своем выступлении депутат 
Гулий В. В. Отвечая депутату 
из Донбасса, он заявил, что 
будет защищать интересы ра
бочего класса, хотя и являет
ся не рабочим, а журнали
стом. Не надо противопостав
лять интеллигенцию и рабо
чий класс, подчеркнул оратор. 
Депутат указал на несовер
шенство механизма выдвиже
ния кандидатур в парламент.

Мы, депутаты Латвии, стоим 
на принципах правового госу
дарства и поэтому уважаем 
Конституцию и решения, при
нятые Съездом, хотя в ряде 
случаев они могут нам и не 
нравиться, заявил депутат 
Бишер И. О. В прошлом году 
нас не устраивал ряд тех из
менений Конституции и из
бирательного закона, которые 
тогда предлагались. Как по
казала практика выборов, на
ша борьба, в частности про
тив предвыборных собраний, 
была не так уже безоснова
тельной.

Та квота, которая пока ни
кем не утверждена, но ко
торая здесь предлагается, нас 
устраивает, продолжал ора
тор.

Мы столкнулись сейчас с 
чрезвычайно важным фак
том — не только различием 
мнений, но и различием ин
тересов разных слоев и на
циональностей, сказал депутат 
Бурлацкий Ф. М. Как посту
пить: стенка на стенку или 
компромисс, сочетание инте
ресов? Оратор подчеркнул, 
что существует только второй 
путь.

По мнению депутата Писа
ренко В. А., важнейшим воп
росом является законотворче. 
ство. В этом деле нельзя спе
шить, особенно в принятии 
поправок к Конституции СССР. 
Он предложил отработать за
кон о процедуре принятия 
закона. Выступающий считает, 
что надо полностью освобо
дить от основных обязанно
стей депутатов, избранных в 
Верховный Совет.

Стране нужны профессио
нальные политики, и Верхов
ный Совет СССР должен быть 
поэтому местом постоянной 
работы, считает депутат Гри- 
щук В. П. Коснувшись такого 
острого, вызвавшего дискус
сию вопроса, как квота пред
ставительства, депутат внес 
компромиссное предложение: 
квоту в Совет Национально
стей оставить неизменной, а 
квоту в Совет Союза опреде
лить в размере девяносто 
процентов от существующей. 
Десять оставшихся процентов, 
как выразился оратор, надо 
выбросить на «свободный 
рынок».

Я глубоко люблю свой ост
ров, сказал сахалинец депутат 
Караганов С. В., и мне небез
различно, кто будет его пред
ставлять в Верховном Совете 
СССР. С учетом этого 
оратор предложил выд
винуть представителем Саха
лина бульдозериста леспром
хоза депутата Ждакаева И. А.

Коснувшись хода развернув
шейся на Съезде полемики, 
порой не очень корректной, 
депутат Сагдеев Р. 3. (Моск
ва) сказал: если между нами 
и проходит граница, то эта 
граница (надеюсь, не очень 
серьезная) — между новым и 
старым мышлением. Он пред
ложил в поисках решения во
проса о составе Верховного 
Совета СССР прежде всего 
искать компромисс. Выбирать, 
сказал академик, надо по со
вести.

Депутат Кудрявцев В. Н. 
выразил критическое отноше
ние к выдвинутому в ходе 
дискуссии тезису о том, что 
все депутаты — и те, кто вой
дет в Верховный Совет, и те, 
кто в него не войдет, — рав
ны между собой.

Своими мыслями о проце
дуре выборов поделился де
путат Гиро В. А. Он, в частно
сти, подчеркнул, что народ 
выдвигал в депутаты только 
тех, кого он знает. Эту про
цедуру мы закрепляем и при 
выборе Верховного Совета 
СССР. Высший орган государ
ственной власти, сказал ора
тор, потребует для своей ра
боты полной отдачи сил.

Депутат Смайлис А. Ю. вы
ступил с предложением по 
порядку утверждения законов 
новым Верховным Советом. 
Если проект какого-то закона 
не устраивает всех депутатов, 
предлагается вводить в силу 
известный в парламентской 
практике механизм — так на
зываемое правило «вакацио 
легис», что означает: приос
тановление закона. Три меся
ца дается для того, чтобы де
легаты Съезда ознакомились 
с проектохл, внесли поправки 
и снова направили его в Вер
ховный Совет. Если же Вер
ховный Совет сочтет поправ
ки неприемлемыми, закон сле
дует обсуждать на очередном 
Съезде народных депутатов.

То, что мы тратим так мно
го времени на обсуждение 
процедурного и иных вопро
сов, чрезвычайно оправданно, 
сказал депутат Котляков В. М. 
Однако нет ясности, как фик
сируются и будут подытожи
ваться высказанные предло
жения.

В обмене мнениями приняли 
участие также депутаты Кош- 
лаков Г. В., Карпов В. В., Цып- 
ляев С. А.

В связи с высказанными в 
ходе дискуссии замечггниями 
на голосование было постав
лено два предложения: пер
вое — депутаты, избранные в 

■состав Верховного Совета 
СССР, как правило, освобож
даются от постоянной работы; 
второе — все депутаты, из
бранные в Верховный Совет, 
освобождаются от постоян
ной работы.

Большинство депутатов под. 
держало первое, соответствуй, 
ющее Конституции СССР 
предложение.

Съезд поручил президиуму 
рассмотреть и обобщить вы<* 
сказанные в ходе дискуссии 
замечания и предложения 
,и представить свои выводы 
на следующем заседании.

На этом третье заседание 
Съезда закончилось.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ*
Завтра — День пограничника
Сегодня мы по традиции рассказываем 

об уральцах, .которые сейчас выполняют 
свой воинский долг. Пусть и воины, офи
церы запаса вспомнят свою нелегкую, но

очень нужную я нечетную службу, своих 
товарищей, командиров. Ведь до сих пор 
многие из них хранят зеленую фуражку как 
символ памяти о тех незабываемых днях...

Обычные сутки 
майора Челышева

Ц® ГУСТОМ обрамлении 
яблонь и винограда 

стоит на заставе скромный 
бюст воина в гимнастерке 
довоенного образца. На по
стаменте надпись: «Иванов». 
Это место священно для 
гоинов заставы и гостей. От
сюда, застыв в минуте мол
чания, отправляются на гра
ницу наряды, сюда же воз
вращаются с ее охраны, как 
бы докладывая однополчани
ну: «Все в порядке!» И каж
дый знает о подвиге Ивано
ва.

Когда прибывает молодое 
пополнение, начальник заста
вы майор Владимир Челы
шев лично рассказывает но
вичкам о подвиге сослужив
ца.

...В январе 19'41 года гра
ницу нарушила крупная бан
да. Всю ночь длился жесто
кий бой. выиграть который 
помог пулеметчик Василий 
Иванов. Поставив свой пуле
мет «максим» на лыжи, он 
появлялся в самых горячих 
точках, метко разил врагов. 
За этот бой он был удостоен

Мгновения жизни погранич. 
инков.. Из них силадыпается 
ежедневный распорядон дня. И 
коли пришел ты на заставу, 
понятие «пограничные сутки» 
становится для тебя очень кон
кретным. В 20.00 — боевой рас
чет, а значит, и сон, и спор
тивные занятия, и короткие 
минуты, когда выбрал время 
написать заветное письмо лю
бимой, могут прерваться корот
кой, как выстрел, командой: 
«Застава, в ружье!».

Младший сержант Александр 
Еремченио и рядовой Сергей 
Смеиалов — отличники боевой 
и политичесной подготовки. Ес
ли они в дозоре, то командова
ние знает: какие бы то ни бы
ли изменения на их участке 
не останутся без внимания 
опытных воинов. А в свободное 
время друзья-уральцы еще и 
отличные спорторганизаторы. 
Признаются: «Помимо всего
прочего, спорт дает человеку 
еще и уверенность в своих си
лах, сознание того, что ты все
гда готов к поединну с опыт
ным нарушителем государствен
ной границы».

Семья лейтенанта В. Никола
ева, начальника заставы, уже 
привыкла, что почти все вре
мя у него занято служебными 
делами. Но зато сиольио радо
сти. если выдались эти долго
жданные часы свободного вре- 
мени... Фото В. СУМЧЕНКО. 

Как обычно, наших читателей интересует творчество 
Владимира Кузьмина. Поклонники его таланта внима
тельно следят за его новыми работами. И вот среди зая
вок иа очередную песню субботы все чаще и чаще стала 
появляться эта —«Когда меня ты позовешь».

Что яг, пожалуй, мы тоже поддержим” заявку читателей 
и предоставим сегодняшнюю страницу нашего насменов- 
ского сборника Владимиру Кузьмину и его новой работе.

Итак, «Когда меня ты позовешь». В самом деле, инте
ресно — когда?

, а Когда меня ты позовешь еонэсь, не у- 
ZL Ima Е” 3^ rrn L . иг к

Загсам-Дощдь,

высшей награды — ордена 
Ленина.

Геройски сражался орде
ноносец с начала Великой 
Отечественной войны. В ав
густе 1941 года Иванов вме
сте с красноармейцем Храм- 
цовым захватил в плен трех 
гитлеровских офицеров, за 
что был награжден орденом 
Красной’ Звезды.

Весной 1943 года во вре
мя боев на Кубани Василий 
Иванов занял пулеметную 
позицию в камышах и вел 
точный огонь по врагу. Ув
лекшись боем, сн не заме
тил, как фашисты подожгли 
камыш. Ио воин не оставил 
огненной позиции, разил гит
леровцев до последнего ды
хания.

Проведя боевой расчет, на
чальник заставы зашел в 
канцелярию, поработал с до
кументами и, освободив
шись, раскпыл газету «Изве
стия». «Иа таможне» — 
прочитал он заголовок и, 
почти не отрываясь, пробе
жал материал о таможенни
ках и пограничниках меж-
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дународного аэропорта «Ше
реметьево». Сам он срочную 
служил на контрольно-про
пускном пункте и сейчас, не 
будучи склонным к воспоми
наниям, вдруг представил се
бе те времена.

...Вместе с «грозой конт
рабандистов». старшим пра
порщиком Варламом Михай
ловичем Кублашвили, млад
ший сержант Владимир Че
лышев вышел на службу 
по досмотру товарного же
лезнодорожного состава. Он 
не раз бывал вместе с ле
гендарным следопытом и не 
переставал восхищаться его 
мастерством, никак не вя
жущейся с возрастом неуто
мимостью.

— Внимательней прове
ряйте пломбы, — тихим, но 
не терпящим возражений го
лосом сказал Кублашвили, 
и Челышев понял: что-то 
произойдет. А «что тс» про
явилось вскоре в ловко под
деланной пломбе, вскрыв ко
торую пограничники обна
ружили среди груза контра-

Музыка и слова 
Владимира КУЗЬМИНА.

В твоих глазах печать 
греха.

О, как она нас разделяет! 
И скорби ты не разделяешь. 
Любовь, как старая труха. 
Я по осенним мягким 

тропкам 
иду, не думая, куда.

■И растекается вода 
весенним паводком 

неловким.
ПРИПЕВ:

Когда меня ты позовешь, 
боюсь, тебя я не услышу. 
Так громко дождь стучит 

по крыше, 
Вее тот же запевала- 

дождь, 
Запевала-дождь, 

запевала дождь.
Твой дождь.

В твоих глазах опять 
упрек.

Как ты меня не понимаешь! 
И скорби ты не разделяешь. 
Я, как и прежде, одинок. 
И по прошествии сезона 

не сохраню своей 
печали.

Такой пустой и монотонной, 
чтоб наконец очнулась ты.
ПРИПЕВ:
Опять в глазах твоих 

упрек.
Как ты меня не понимаешь! 
И скорби ты не разделяешь. 
Я. как и прежде, одинок.
ПРИПЕВ:

бандные товары на крупную 
сумму.

Много за два года конт
ролерской службы было за
держаний контрабанды и у 
Владимира. Часто приходи
лось ему встречаться с 
командиром части полковни
ком Аркадием Николаевичем 
Назаренко.

— Не было й в мыслях 
оставаться служить в вой
сках. Думал: отслужу сроч
ную — домой на Урал. Но 
знакомство с половником 
Назаренко во мне что-то 
перевернуло, ваставило по- 
новому мыслить, действовать. 
Назаренко как-то незаметно 
изменил во мне все пред
ставления об армии, о зна
чении самой службы, и я 
решил стать офицером гра
ницы.

ЯЛ ВОТ — граница: зна-
■' комая и вместе с тем 

новая —- ведь молодой лей
тенант * прибыл сюда в но
вом качестве — замполи
том пограничной заставы. 
Встретивший его начальник 
заставы был немногословен 
и деловит:

— После боевого расчета 
вместе идем в наряд.

Участок был горно-лесис
тый, ночь стояла темная, по
года дождливая, .и Владимир 
едва поспевал за уверенно 
шагавшим по бурелому по
жилым, но на удивление жи
листым и выносливым майо
ром. ■ 1

Выло в службе Челышева 
много тревог и бессонных но
чей. но на всю жизнь запом
нился вот этот случай.

Товарищ лейтенант, 
на участке след. Тревожные 
подняты, — кратко доложил 
однажды ночью дежурный по 
заставе исполнявшему обя
занности ушедшего в отпуск 
начальника заставы зампо
литу.

— Возглавлю лично, — 
бросил в трубку лейтенант, 
и через несколько минут 
тревожная группа мчалась на 
машине . вдоль контрольно
следовой полосы. Около глу
бокого буерака дорога ушла 
в тыл и уперлась в каменис
тый берег своенравной гор
ной речки, приносящей по
граничникам множество хло
пот. периодически срывав
шей мосты и клади. Вот и 
сейчас замполит с досадой 
глядел на бушующую воду.

Погоня была долгой и из
нурительной. Нарушитель 
то и дело отрывайся от пре
следователей, скрывался в 
чащобе, но на рассвете был 
задержан.

Совсем недавно проходил 
не менее трудный поиск. Ру
ководивший им майор Челы
шев возглавил одну из поис
ковых групп и решительными 
действиями локализовал про
движение нарушителя... И не 
знал начальник заставы. как 
удивлялись его выносливое- 
тц пограничники.

Недавно Челышев побывал 
в отпуске в родном Сверд
ловске. Там встретился с 
другим пограничником, капи
таном Владимиром Слабукой. 
Они долго ХОДИЛИ ПО городу, 
любуясь его строгой красо
той. Побывали земляки и иа 

ралмашзаводе, где до при- 
зыва Челышев работал сле
сарем. Немного осталось там 
знакомых, но тем радостней 
была встреча с ветеранами, 
которые живо , интересова
лись Жизнью границы. Боль
шой интерес вызвала эта 
встреча у молодых рабочих, 
многие из которых мечтают 
о службе на границе,

...Наступают новые погра
ничные сутки, Вместе со все
ми на охрану границы за
ступают майор Челышев и 
другие свердловчане.

Н. ТЕРНО, 
подполковник запаса.

Внимание!

НЕ РАЙОННОГО 
МАСШТАБА

Завтра! Праздник начнется 
завтра. Трудно придумать луч
шее время, лучший повод для 
проведения праздника русской 
культуры, чем неделя, предше
ствующая дню рождения Алек
сандра Сергеевича Пушкина — 
его 190-летию.

С 29 мая по 6 июня, по ини
циативе Октябрьского райис
полкома Свердловска и горот- 
дела культуры, пройдут эти 
дни стихов и песен, и фольк
лора. и классической музыки, 
и музыки духовной. Филармо
ния, Уральский университет, 
Дворец культуры автомобили- 
стов, площадки, скверы и пар
ки Октябрьского района — вот 
место действия вольнолюбиво
го стиха, весфлых гуляний, 
строгих гармоний и разудалой 
задушевной песни.

Не может праздник Пушки
на—«солнца русской поэзии» — 
остаться «районным мероприя
тием». Наверняка многие свер
дловчане захотят принять в 
нем участие и будут совершен
но правы. И их гостеприимно 
примут в праздничный хоро
вод. Добро пожаловать’

МЫ НАРИСУЕМ ЛЕТО,..
КОГДА РАСТАЕТ СНЕГ

Представляем, сколько огор- 
чений, а может, и слез доста
вит это сообщение юным сверд
ловчанам. Тем, кто готовился 
принять участие в объявленном 
на сегодня празднике, — Дне 
изобразительного искусства 
для детей. Как мы пи уверяли 
читателей, как ни были увере
ны организаторы праздника, 
что О1г состоится при любой по
годе. все же никто из нас не 
мог предсказать снег в Сверд
ловске 27 мая. Никто, кроме 
синоптиков, которые и преду
предили нас о возможном не
приятном сюрпризе.

Что ж, от капризов ураль
ской погоды одно спасение — 
чувство юмора. Да и причин 
для серьезных огорчений, в об- 
гцем-то, нет: праздник не отме
няется, а переносится. 3 июня 
с 12 часов в Историческом 
сквере Свердловска будут хо
зяйничать юные художники. 
Будут и конкурсы, и выставки, 
и карнавал, и чудесные подар
ки.

29 мая, понедельник
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8.00 — Программа передач.
8.05 — «Футбольное обозре

ние».
8.35 — «Государственная

граница». Многосерийный ху
дожественный телефильм.
Фильм 8-й «На дальнем погра
ничье». 1 и 2-я серии.

10.50 — «Очевидное —неверо
ятное».

11.50 — На Съезде народных 
депутатов СССР.

12.00 — С. Рахманинов. Кон
церт № 3 для фортепиано с ор
кестром ре минор. Исполняет 
Государственный академиче
ский симфонический оркестр 
СССР. Дирижер народный ар
тист СССР Е. Светланов. Со
листка — Т. Климова.

12.45 — «Детский час» (с
уроком французского языка).

13.45 — Всесоюзный теат
ральный фестиваль «Айтматов 
и театр».

30 мая, вторник
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6 00 — «120 минут».
8.00 —- Программа передач.
8,05 — Мультфильмы: «Оби

да», «Край земли», «Мешок 
яблок».

8.40 — Театр А. П. Чехова 
«Дядя Ваня». Фнльм-спектакль 
Ленинградского государствен
ного академического Большого 
драматического театра им. 
М. Горького.

11.20 —• «Это было... было...»
11.40 — «Детский час» (с

уроком французского языка).
12.40 — «Футбольное обозре

ние».
15.00 — Новости.
15.05 —- И. Брамс. Концерт 

для скрипки с оркестром ре 
мажор. Исполняет заслуженный 
артист РСФСР А. Корсаков и 
ГАСО СССР. Диоижер — народ
ный артист РСФСР В. Кожу-

31 мая, среда
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8 00 — Программа передач.
8.05 —- Мультфильмы: «При

ключения запятой и точки», 
«Сверчок и скрипка», «Сверчок 
и машина».

8.35 — «Вокруг света». Аль
манах.

9.35 — «Кинопанорама».
11.05 — «Здравствуй, музы

ка!»
11.55 — На Съезде народных 

депутатов СССР.
12.05 — «Музыкальная со

кровищница»». М. И. Глинка. Ро
мансы. ₽

13.15 — «Делай с 'нами, де
лай, как мы, делай лучше нас». 
Передача из ГДР.

14.15 — «Нарисовать нача
ло». Мультфильм.

14.25 — «Гимнасты из Влади

1 июня, четверг
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8.00 — «Остров ошибок*.

Мультфильм.
8.25 — Играет лауреат все

российского конкурса В. Круг
лов Гдомра).

8.45 — «Вольница». Докумен
тальный телефильм.

9.10 — Футбол. Отборочный 
матч чемпионата мира по 
футболу. Сборная СССР — 
сборная Исландии.

10.50 — «Детский час» (с
уроком английского языка).

11.50 — На Съезде народных 
депутатов СССР.

12.00 — Концерт народного 
артиста РСФСР В. Крайнева и 
Литовского камерного оркест
ра под управлением народного 
артиста СССР С. Сондецкиса.

2 июня, пятница -_______________________________________________________ _
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8 00 — Программа передач.
8.05 —- Мультфильмы: «Про- 

делкин в школе», «Все наобо
рот», «Как козлик землю дер
жал».

8.35 — «На Остоженке, в 
Красных палатах».

9.35 — Новости.
9.45 — Концерт Государст

венного академического ор
кестра казахских народных 
инструментов им. Курмангазы.

10.15 — «Чья наша земля?» 
Документальный телефильм.

15.05 — Новости.
15.15 — Премьера докумен

тальных телефильмов: «Учу 
импровизировать».

15.40 — «Гамлет Гонашвили».
16.15 — «Ритмы праздни

ков». Концерт фольклорного 
ансамбля «Ша лала» Узбекской 
ССР.

16.30 — «Приложение к про-

3 июня, суббота
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 «120 минут».
8.05 — «Наш сад».
8.35 — «Сегодня день рожде

ния». Мультфильм.
8.50 — «Песня далекая и 

близкая».
9.35 — «Институт человека».
10.35 — Всесоюзная чита

тельская конференция. Встре
ча с авторами и редколлегией 
журнала «Юность».

12.00 — Витебский вернисаж 
Нинель Счастной.

12.35 — «В странах социа
лизма».

13.05 — «Долги наши», «Шу
мит Катунь».

13.50 — «Сибирь на экране». 
Киножурнал № 8.

14.00 — «Сегодня в мире».
14.15 — Программа телевиде

ния Италии.
15.15 — «В мире животных».
16.15 — «Ис вами снова

4 июня, воскресенье
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.30 — Новости.
7.45 — Ритмическая гимнас

тика.
8.15 — Тираж «Спортлото».
8.30 — «С утра пораньше». 

Развлекательно-познавательная 
передача для детей,

9.30 — «Служу Советскому
Союзу’».

10.30 — Музыкальная пере
дача «Утренняя почта».

11.00 — «Клуб путешествен
ников».

12.00 — «Детская информа
ционно-публицистическая про
грамма».

13.30 — «Музыкальный ки
оск».

14.00 — «Здоровье».
14.45 — «Киноафиша*.
15.45 — 8 Международный

фестиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга». 
«Крики сердец — припевы 
улиц».

14.45 — Премьера докумен
тальных фильмов телесту
дий страны: «Хранитель». «Ор
наменты Усекской долины».

15.25 — «Из глубины души».
16.10 — Премьера мульт

фильмов: «Растут рожки у коз
ленка», «Паук и солнце», «Чу- 
дасея», «И увидела Умай сон», 
«Рыжая кошка».

16.55 — «Мы и наша стра
на». Документальный теле
фильм.

17.25 — Концерт лауреата
международных конкурсов 
А. Гаврилова (фортепиано).

18 00 — «Музей на Делегат
ской». «Русская эмаль».

18.20 — «Солнечный луч».
Мультфильм.

18.30 — Выступает фольклор
ная группа из г. Сантьяго-де- 
Куба.

18.55 — Мультфильмы для
взрослых: «Венец природы», 
«Г ость».

харь.
15.50 — Премьера мульт

фильма «Часо».
16.10 — Премьера докумен

тальных фильмов «Вернуть 
земле хозяина».

16.40 —- «Восточная Сибирь». 
Киножурнал Не 9.

16.50 — «Здравствуй, музы
ка!»

17.35 — «Золотая антилопа». 
Мультфильм.

13.05 — «Сегодня в мире».
18.20 — «Движение без опас

ности».
18.50 — «Актуальный объек

тив». Премьера документально
го телефильма «Чья наша зем
ля?»

19.30 — «Балет... балет...»
20.30 — «Время».
21.00 — «Сымон-музыка». Му- 

зыкально-поэтичесиая фанта, 
зия по мотивам поэмы Я. Кола- 
са на музыку Г. Пукста.

мира». Документальный теле
фильм.

14.55 — «Детский чеГс» (с 
уроном английского языка).

15.55 — Концерт ансамбля
русских народных инструмен
тов «Орнамент» Калининской 
областной филармонии.

16.25 — Документальные
фильмы: «Второе дыхание»,
«Ходовые испытания».

17.15 — «Народные мелодии».
17.30 — «Прогресс. Инфор

мация. Реклама».
18.15 —- «Сегодня в мире».
18,30 — «В горах Дигории». 

Документальной телефильм.
18.50 — Концерт Государст

венного камерного ансамбля 
Армении под управлением на
родного артиста Армянской 
ССР Р. Агараняна.

19.30 — К 90-летию со дня
рождения Леонида Леонова.

13.00 — «Позиция*. «Пере
стройка и интеллигенция».

15.05 — Новости.
15.10 — «Приглашение к пу

тешествию».
15.40 — «Мы — художники». 

«Счастливый миг, не уходи...», 
«Размышление о детском теат
ре». «Богатырская забава». 
«Е-два — Е-4».

17.00 — «...До 16 и старше».
17.45 — «ТелеЭКО». Журнал.
18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Мастер из Кламси». 

Мультфильм.
19.00 — Фильмы с участием 

А. Миронова. «Назначение».
20.30 — «Время».
21.05 — «На Остоженке, в

Красных палатах».
22.05 — «Сегодня в мире».

грамме «...До 16-ти и старше*.
17.30 — «Наука: теория, экс

перимент, практика».
18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Философские бесе

ды». О смысле жизни, о смер
ти и бессмертии.

19.35 —- «Звучат воспомина
ния...» Киноконцерт.

20.30 — «Время».
21.05 — «Это было... было...».
21.20 — Мультфильмы для

взрослых-. «Черт попутал», 
«Страна оркестрия», «Новый 
дом».

21.50 — «Взгляд».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Научно-популярные

фильмы. «Ищите в письменах», 
«Цимбальные звоны».

9.00 — Английский язык. 1-й 
год обучения.

9.30 — Театр юного зрителя. 
Телеспектакль. Часть 1-я. «За
гадка». Часть 2-я. «Разгадка».

я...». Художественный теле
фильм.

17.35 — Премьера мульт
фильма «Солдатский долг».

18.00 — «Планета». Междуна
родная программа.

19.00 — «Телевизионное зна
комство». А. Вознесенский.

20.30 — «Время».
21.05 —- «Ступень к Парна

су». Международный фестиваль 
исполнителей рок и поп-музы
ки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
7.30 — Утренняя гимнастика.
7.45 — «Сельский час».
8.45 — «Крупнейший музой 

мира. Лувр». 12-серия. «Поря
док и Хаос, или Век Людови
ка XV», 13-я серия «Энгр, Де
лакруа и Коро, или Первая по
ловина XIX века» (Франция).

9.45 — «Прогресс. Информа
ция. Реклама».

10.15 — «Сказка о мертвой

16.30 — «Сельский час*.
17.30 — «Международная па

норама».
ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ.

18.15 — Мультфильмы: «Ваня 
и крокодил», «Котенок с улицы 
Лизюкова»; «Дом». Документаль
ный фильм; «В условиях неоче- 
гидности». Художественный 
фипьм.

20.30 — «Время».
21.05 — «Здравствуйте, док

тор’».
21.20 — Бокс. Чемпионат

Европы. Передача из Греции.
23.05 — «ЭХО: события неде

ли».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

7.30 — На зарядку становись!
7.50 — «Живал вода». Мульт

фильм.
8.10 — «Я буду ждать». Худо

жественный телефильм.
9.30 — Концерт ансамбля 

гагаузской музыки «Дюз-ава»

19.10 — Театр А. П. Чехова. 
«Дядя Ваня». Фильм-спектакль 
Ленинградского государствен
ного академического Большего 
драматического театра им. 
М. Горького.

20.30 — «Время».
21.05 — Продолжение филь

ма-спектакля «Дядя Ваня».
22.25 — «Сегодня в мире».
22.40 — «Футбопьное обозре

ние».
23.10 — «Тео Адам приглаша

ет». Музыкальная передача (ТВ 
ГДР).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Студил представля

ет...». «Грани познания» (Об ис
тории города Чернигова).

9.00 — Итальянский язык.
9.30 — Поет Алла Кудлай.
9.55 — «Операция «Скрипич

ный футляр». Художественный 
фильм с субтитрами (ГДР).

11.05 — Мультипликацией.

21.35 — «Сибирь на экране». 
Киножурнал Не 7.

21.45 — «Позиция». «Пере
стройка и интеллигенция».

23.00 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Наука и техника». 

Киножурнал.
8.25 — Французский язык. 

1-й год обучения.
8.55 — «Таежные напевы».
9.25 — Французский язык.

2-й год обучения.
9.55 — «Скульптор Мерку

лов».
10.30 — «Далекое-близкое».

Документальные фильмы: «Мос
ковский Кремль», «Нижегород
ский Кремль».

11.05 — Концерт квартетных 
миниатюр.

11.55 — МОСКВА. На Съезде 
народных депутатов СССР. В 
перерывах работы Съезда бу

«Время максимальной искрен
ности».

20.30 — «Время».
21.00 — Футбол. Отборочный 

матч чемпионата мира по фут
болу. Сборная СССР — сбор
ная Исландии. 8 перерыве — 
международный фестиваль «Ка
раван мира».

22.55 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Главная библиотека 

страны». Научно-популярный 
фильм.

8.35 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения.

9.05 \— «Медвежонок Бут-
хуз». Мультфильм.

9.25 — Немецкий язык. 2-й 
гоп обучения.

9.55 Фильм —детям. «Вели
кий укротитель».

22.20 — «Джазовая панора
ма».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
800 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Ноктюрн 1931 года». 

Научно-популярный фильм о 
судьбе ученого и писателя А. В. 
Чаянова.

8.35 — Испанский язык.. 1-й 
год обучения.

9.05 — «Возвращение с Олим
па». Мультфильм.

9.25 — Испанский язык. 2-й 
год обучения.

9.55 — «Лобо». Художествен
ный телефильм.

11.10 —- Концерт ансамбля
«Молодость» МВТУ им. Баума
на.

11.35 — «Свет, радость,
жизнь». Телеочерк.

11.55 —• На Съезде народных

(по повести В. Каверина).
11.25 — Премьера докумен

тального телефильма «Про то, 
как...» О русском лубке из со
брания Пермской художествен
ной галереи.

11.35 — Английский язык.
2-й год обучения.

12.05 — «В сумерках». Худо
жественный телефильм.

13.25 — Новости.
13.35 — Ритмическая гимна

стика.
16.20 — Свердловск. «Вечер

ний телетайп».
16.25 — «Фестивальная орби

та». Встреча с лауреатами фес
тиваля хоровой музыки «Музы
кальные акварели».

17.40 — «Моторный предсе
датель». Телеочерк.

18.05 —- «7-й капал». Инфор
мационно - публицистическая 
программа.

18.30 — МОСКВА. «Арена». 
Спортивная программа. Часть 
1-я.

царевне и о семи богатырях». 
Мультфильм.

10.45 — Маленький концерт.
11.00 — «Служебный роман». 

Художественный фильм с суб
титрами, 1 и 2-я серии.

13.35 — Свердловск. Новости.
13.45 — «Нам бы про душу 

не забыть...» О Каменск-Ураль
ском театре на УАЗе.

15.15 — Наши кинопремьеры. 
«Медитация».

15.25 — Уральский политех
нический институт. Абитури- 
ентУ-89.

15.30 — Телемост Москва — 
Бостон. Проблемы энологии.

16.30 — Свердловск. «7-й ка
нал». Информационно-публици
стическая ппоГрамма.

17.00 — МОСКВА. Чемпионат 
Европы по боксу. Передача из 
Г реции.

17.45 — «...До 16-ти и стар
ше».

18.30 — Чемпионат США по

Молдавской государственной 
филармонии.

10.00 — «На экране служ
ба 01». Фильмы о пожарной бе
зопасности: «Огонь и дети», 
«Отчего сгорел садовый домик».

10.40 — «Дочь солнца».
Мультфильм.

11.00 — «Клуб путешествен
ников».

12.00 — Голоса народных ин
струментов.

12.30 — Театр Владимирова. 
Один день в Ленинградском те
атре им. Ленсовета.

14.00 —- Премьера докумен
тального телефильма «Ваигач» 
из цицла «Земля тревоги на
шей».

14.50 — Фильмы студий союз
ных республик. «Призывники». 
Художественный фильм.

15.45 — Повторение по ва
шей просьбе. Театр одного ак
тера. А. Филиппенко. Вечер со

ные фильмы: «Как кошка с со
бакой», «Братец Кролик и бра
тец Лис».

11.30 — «На песенной улице». 
Концерт Академического хора 
русской песни ЦТ и ВР.

11.55 — На Съезде народных 
депутатов СССР. В перерывах 
работы Съезда будут показаны 
кино- и телефильмы, другие пе
редачи.

22.00 — Вечер балета, посвя
щенный 80-летию русских ба
летных сезонов в Париже. Пе
редачи из Перми и Ленинграда.

23.30 — Свердловск. «7-й ка
нал *. Информ ациок и о-пу б л ици - 
стическая программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
20.00 - Свердловск. «Старый 

новый город*. Телефильм.
20.20 — Программа мульт

фильмов.
21.50 — «Мистер Икс». Худо

жественный фильм.

дут показаны йино- и теле
фильмы, другие передачи.

22.00 — Свердловск. «На по
лях области». "Комментарий 
журналиста.

22.15 — Телевизионный кон
курс молодых йЫтблнителей со
ветской песни «Надежда», IV 
региональная передача.

23.15 — <7-й канал». Инфор
мационно - публицистическая 
программа.

23.45 — МОСКВА. Бокс. Чем
пионат Европы.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
20.00 — ( гердловск. <30 ми

нут без оркестра». «Поет Роза 
Тураева». Фильмы-концерты.

21.00 — «Танцы на свежем 
воздухе». «Солдаты на пенсии». 
Документальные фильмы.

22.00 — МОСКВА. «Иллюзи
он». Художественный фильм 
«Земля».

11.15 — Свердловск. К Меж
дународному дню защиты де
тей. «Нам этот мир завешано 
бепечь».

11.55 — МОСКВА. На Съезде 
народных депутатов СССР. В 
перерывах работы Съезда 6v- 
дут показаны кино- и теле
фильмы, другие передачи.

22.00 — Фильмы студии союз
ных республик. «Пустая квар
тира». Художественный теле
фильм.

23.10 — Свердловск. «7-й ка
нал». Информационно-публи
цистическая программа

23.35 — «Молодежный эфир», 
«Престижно ли быть педаго
гом?»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
11.15 — Теннис. Открытый 

чемпионат Франции.
11.55 — На Съезде народных 

депутатов СССР.

^094 з
депутатов СССР. В перерывах 
работы Съезда -буддолпоказаны 
кино и телефильмы, другие^ пе
редачи.

22.00 — Экран друзей. «В су
мерках». Художественный теле
фильм.

23.20 — Свердловск. «7 й ка
нал». Информационно-публици
стическая программа.

23.50 —- Телевизионный жур
нал «Художник».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
20.00 — Свердловск. «Адми

ралтейство». «Вариации на ба
летные темы». Телефильмы.

21.00 — «Болдинсное притя
жение». «Души моей царица». 
Фи ” ь V ы ко и черты.

22.00 — «Встреча с Ираклием 
Андрониковым». «Альбом Одо
евского».

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.45 — «Арена». Спортив
ная программа. Часть 2-я.

20.30 — «Время».
21.05 — Из фондов ЦТ. «Я бу

ду ждать». Художественный те
лефильм.

22.25 —■ Новости.
22.30 — Бокс. Чемпионат

Европы. Передача из Греции.
23.35 — Свердловск. Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
16.30 — Новости.
16.40 — Из фондов ЦТ. «Я бу

ду ждать». Художественный те
лефильм.

18.00 — Ритмическая гимнас
тика.

18.30 — Свердловск. «О сча
стье поет Украина». «Поющая 
земля». Фильмы-концерты.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «7-й ка

нал». ' 

баскетболу среди профессиона
лов НБА.

19.30 — «Спокойной ночи,
малыши!»,

19.45 — Научно-популярная 
программа под знаком «л** 
Часть 1 -я.

20,30 — «Время».
21.05 — Научно популярная 

программа под знаком «л»* 
Части 2 и 3-я.

23.35 — Бокс. Чемпионат
Европы. Передача из Греции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
16.30 — Мультфильм «Вол

шебные слова»,
16.40 — Документальный

фильм.
17.00 — Свердловск. «Поет на

родный артист'И. Петров». «По
ет Е. Зименкова», «Янис За- 
берс». «Любви негромкие сло
ва». Фильмы-концерты.

19.30 — «Встреча в Арктике*. 
Телефильм. - • 

ветской сатиры.
17.00 — Инфермациомнопуб- 

лицистичесная программа.
17.30 — «Победители».
19.00 — «Это вы можете». О 

резервах и возможностях чело
века. Встреча с А. Чумаком 
и его пациентами.

19.30 —• «Спокойной ночи, 
малыши!»

19.45 — «А в поле ветер». До
кументальный фильм.

19.55 — «Прозрение». Фильм- 
балет на музыку Т. Когана.

20.30 — «Время».
21.05 — «Здравствуйте, док

тор!».
21.20 — «Эхо дальнего взры

ва»« Художественный фильм.
22.30 — Новости.
22.40 — Свердловск, Чемпио

нат СССР по футболу. Вторая 
лига. «Уралмаш* (Сверд
ловск) — «Сталь* (Чебоксары). 
2-й тайм.
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Необыкновенная выставка Ментик, 

на левое
расшитая накидка 

плечо гусара, не

КАВАЛЕРГАРДА ВЕК НЕДОЛОГ
только как бы подчеркивал 
его этакую небрежность и не
зависимость, но и служил для

В Свердловском областном 
историко-краеведческом му» 
зее, что в Зеленой роще, про
ходит выставка русского воен
ного костюма конца XVIII — 
какала XX веков, привезенная 
из Екатерининского дворца 
города Пущкино.

Экспозиция уникальнейшая, 
ее. составляет национализиро
ванный царский гардероб, под
линные вещи с плеча импе
ратрицы Екатерины II, само
держцев Павла I, Александра I,

кого-то даже лихого театраль
ного щегольства гусарских 
костюмов просто разбегаются 
глаза. А тут еще копии порт
ретов знаменитой галереи ге-

ской гвардии, родившейся из 
детской военной забавы Пет-
ра «потешных полков».
А первая униформа русского

роев
1812 года, что 
Эрмитаже...

Есть здесь и 
та Д. Доу,, на

Отечественной войны
выставлена в

копия портре-
которой

бражен император
изо- 

Алек-

войска
XVI —

относится еще к
началу XVII веков

Николая II и членов 
династии. Есть в этом 
кой-то свой особенный

семьи 
и ка- 
«зиг-

заг истории»: ведь ровно 71 
год назад в Екатеринбурге 
была расстреляна царская 
фамилия во главе с Никола
ем II, последним из Романо
вых, правивших Россией более
трехсот лет. Теперь 
мундиры добраны в 
«последнего парада» 
хии.

Входя в зал, сразу

все эти 
городе 
монар-

наешь
дино»:

лермонтовское
вспомм-

«Боро-
«уланы с пестрыми

значками, драгуны с конскими

сандр I, «победитель францу
зов». А внизу, под стеклом, 
висят тот самый виц-мундир, 
в котором царь позировал ху
дожнику, его шашка и шляпа 
с плюмажем из петушиных 
перьев. Рядом — еще один па
радный мундир государя — с 
лентой ордена Андрея Перво
званного, первой высшей на
грады в Российском государ
стве. По реформе Александра I 
в армии были введены эполеты, 
шинели, высокие стоячие во
ротнички, причем если пос
ледние красного цвета — Пре
ображенский полк, а синего — 
Семеновский.

Два этих полка, как извест
но, явились первенцами рус-

это стрелецкие кафтаны. Пос
ле расправы над непокорными 
стрельцами» Петр взялся за 
формирование нового, верно
го ему воинства «европейско
го типа». Со временем каф
тан , сменяется костюмом фрач
ного покроя, а впоследствии — 
расширяющимся внизу, напо
добие «юбочки». Вводится 
множество декоративных, ук
рашающих элементов.

Екатерина II, какой бы она 
ни описывалась в учебниках 
истории, но она была, как мы 
сейчас говорим, «прежде все
го женщиной». И ее шефское 
мундирное платье (опять под
линное!), в котором императ
рица любила принимать па
рады, хотя и сшито строго, по 
форме лейб-кирасирского пол
ка, но не без определенного 
изящества и кокетства: с дра
гоценной мишурой и цветны
ми галунами.

Один из самых интересных 
разделов в экспозиции по
священ Отечественной войне 
1812 года, ярчайшей странице 
русской ратной славы. «Эскад
роны гусар летучих», обла
ченных в мундирное разно
цветье, в расшитых золотом 
«венгерках», наводили ужас 
на неприятеля. Вот шапка ула-

тепла, а главное 
от удара саблей.

Этой же цели

защищал

Служили и

на 
так 
ка».

четырехугольной формы, 
называемая «конфедерат-
Такую,

пор носят в
например, до сих 

польской армии.
Уланы, легкая польская кон
ница XVII века с пиками, по
заимствовали часть экипиров-
ки’ у... татаро-монголов, 
рые совершали набеги 
до границ Польши.

Отсюда и султаны на 
рах драгунов и гусар, 
полки у русских стали 
ваться наподобие гусар

кото- 
даже

киве- 
а их 
оде- 

поль-
ских и венгерских. Венгры, в 
свою очередь, потомки гун
нов, пришли в центр Европы 
из глубины азиатского мате
рика. Ведь войны — это не 
только завоевания, но и пути 
народов, ассимиляция их куль
тур, а значит, и костюмов.

киресы (нагрудники). Одну из 
таких, железную, работы зла
тоустовских мастеров первой 
четверти XIX века, вы можете 
увидеть на выставке.

Эполеты носили только офи
церы, а вот погоны в русской 
армии были введены накану
не Отечественной войны 1812 
года, в 1807—1809 годах сна
чала у солдат. Звездочки на 
офицерских эполетах появи
лись в январе 1827 года, а по
гоны у офицеров и генера-
лов только в 1844 году.

После Крымской войны по
шла тенденция к упрощению 
военного костюма, он стал 
более строг и удобен. А к 
концу прошлого века — снова 
возврат к «красивости» и па- 
раднрети. •

Адъютантские аксельбанты 
(которые, кстати, хотели вве
сти вместе с погонами в Крас
ной Армии в 1943 году), по
мимо «щегольских», декора
тивных задач служили и чисто 
утилитарным: к ним крепились 
два карандаша. Вот, напри
мер, мундир флигель-адъю- 

. тента свиты величества

конца XIX —- начала XX веков.
Офицеры, кстати, имели 

форму не только строевую, 
парадную, но даже бальную. 
Перед нами — «танцевальный» 
колет лейб-гвардии конного 
полка.

Мундиры казачьих офицеров 
из личной охраны Николая II
со знакомыми газырями
груди, х I 
ронов. 
военной

кармашками для 
Они висят рядом

на 
пат-

с
формой последнего

русского самодержца, носив-
шего звание полковника,
даже здесь как бы не остав
ляют

Рядом 
мундир

его ни на шаг.
детский военный

цесаревича Алексея,
убиенного подростком в под
вале дома, стоявшего напро
тив нынешнего Дворца пионе
ров.

В реформы 1905—1907 го
дов появились двубортные 
мундиры защитного цвета, зо
лотые пуговицы, эполеты, лац-
каны, фуражки высокими

О

хвостами», от яркости и ка-

остались только

цветными тульями. Кроме то
го, с 1909 года началась под
готовка к празднованию 100- 
летия Отечественной войны 
1812 года^ и в армии были 
вновь введены металлические 
кирасы, медные каски, киве
ра, цветные нагрудники на 
мундиры, в кирасирских пол
ках надевались латы, гербы...

Обществу, уже неизлечимо 
больному и потрясаемому со
циальными бурями, нужно 
было напомнить пушкинское: 
«Время незабвенное! Время 
славы и восторга! Как сильно 
билось русское сердце при 
слове Отечество!»,

...Другой поэт почти через 
полтора столетия напишет и 
споет под гитарные перебо
ры, как когда-то Денис Да
выдов, такие строки:

Кавалергарда век недолог, 
И потому так сладок он. 
Трубит труба, откинут полог, 
И где-то слышен сабель звон. 

Еще рокочет голос струнный, 
Но командир уже в седле. 
Не обещайте деве юной 
Любови вечной на земле.
Почему Булат Окуджава, 

прошедший Великую Отечест
венную, так часто возвраща
ется в своих песнях и к той, 
первой Отечественной? К кава
лергардам, гусарам, драгунам? 
Много ответов. Но когда я 
ходил по этой замечательной 
выставке, в памяти всплыла 
почему-то именно эта песня. 
Да, квалергарда век недолог,

мундиры...
В. ВОЗЧИКОВ.

НА СНИМКАХ: каска лейб- 
гвардии коннего кирасирского 
полка с Андреевском звездой, 
XIX век; в зале экспозиции.

ФОТО В. ЯКУБОВА.

Догадки и гипотезы

ШАГАЮЩИЕ ИСТУКАНЫ,
или Эксперименты инженера Павела

Еще в стародавние времена 
славился Ирбит многотысячной 
разудалой ярмаркой, второй 
после Нижегородской. Съезжа
лись сюда торговать купцы со 
всех концов света. Но поти
хоньку слава ирбитских ярма
рок утихла.

И вот появилась задумка: 
возродить ту интересную стра
ницу жизни города. Задумка 
эта выросла в организацию об
ластного праздника народного

Старый обряд на новый лад

СЪЕХАЛОСЬ ГОСТЕЙ
СО ВСЕХ ВОЛОСТЕЙ

Сохранившиеся древние каменные сооружения часто ставят 
нас перед двумя загадками: для чего их строили и как их 
строили? Кан строители и ваятели древности. не знавшие 
кранов и тяжелых транспортных средств, доставляли на стро
ительные плошадни каменные блоки весом в несколько де
сятков тонн? Многие энтузиасты ищут ответы на эти вопро
сы, а среди них — молодой инженер-строитель Павел Павел 
из чехословацкого города Страконице.

козым катамараном, Павел со-
общил журналистам, что бе-
рется за следующую «жгучую» 
тайну — тайну Стоунхенджа.

Несколько слов о Стоунхенд-

творчества 
на».

Два дня, 
него утра 
город был 
тельными

♦Ирбитская ярмар-

20 и 21 мая, с ран- 
до позднего вечера

заполнен 
танцами,

песнями, смехом

зажига- 
веселыми 
шутками.

же. На Солберийской равнине

Его имя известно далеко за
пределами Чехословакии.

в затопленном положении, при-

$0

Дотошный архивариус

Л0ШАДЬ...П0 БИЛЕТУ
Передо мной небольшой листок сиреневого цвета, укра

шенный виньеткой и растительным орнаментом. На самом
видном месте Герб СССР с семью лентами, обрамляю-

Шесть лет назад он обнаро
довал свою гипотезу о спо
собе перемещения каменных 
истуканов на острове Пасхи. 
Эти каменные фигуры неког
да доставлялись из каменоло
мен в центре острова к бере
гу, на расстояние в 10—20 ки
лометров. Как? У островитян 
ведь не было ни механизмов, 
ни тяглового скота. Павел вы
сказал догадку: истуканов пере
мещали «стоя», покачивая и 
поворачивая из стороны в сто
рону с помощью канатов. Это 
предположение заинтересова
ло известного норвежского ис
следователя Тура Хейердала, 
и он пригласил инженера из 
Страконице в очередную экс
педицию на остров. Во время 
этой экспедиции в 1986 году 
гипотеза Павла Павела блестя
ще подтвердилась — без осо
бых усилий небольшая группа 
людей помогла каменному 
инстукану «прошагать» из ка
меноломни к побережью.

Следующая задача, за кото
рую взялся Павел, тоже дав
но уже занимала ученых. На 
высокогорном озере Титикака 
в Андах сохранились остатки 
древнего города Таванаку. 
В городе когда-то были гран
диозные постройки из крупных

крепив 
концы 
лодки? 
разном

их к легким балкам, 
которых опираются на 
Речь идет о своеоб-

катамаране две
тростниковые лодки соедине
ны двумя балками (достаточно 
толстыми жердями). При такой 
конструкции груз на мостки 
не нужно поднимать — его 
подвешивают к ним снизу, так.
чтобы
Такова

Для
Павел

он оставался в воде, 
была гипотеза.
ее проверки инженер 
не отправился в Анды,

а решил провести эксперимент 
в «домашних» условиях. Для 
этого потребовались две тро
стниковые лодки. Их Павел и 
плел из тростника, что растет 
на озерах Южной Чехии, по
чти восемь месяцев.

Эксперимент проводили на 
озере Свет, что находится не
подалеку от города Тршебень. 
В разгар лета 1988 года с по
мощью 50 рослых сотовари
щей и в присутствии зрителей 
Павел начал свой эксперимент: 
на деревянных санях к берегу 
доставили 3-тонную глыбу. На 
санях ее везли по берегу, в 
воду, к стоящему там ката
марану. Глыбу подвязали сни
зу к жердям. В таком поло-

каменных блоков дворцы,

жении и поплыл блок 
с санями по озёру.

Но Павел недолго 
вал на лаврах». Едва

вместе

«почи- 
закон-

в Южной Англии высятся ог
ромные камни, расставленные 
в определенном порядке. Это 
мегалитическое сооружение бы
ло построено примерно 4000 
лет назад. В наше время его 
назвали Стоунхендж — Вися
чие намни.

Самый крупный монолит ве
сит более 50 тонн, самый «ми
ниатюрный» — 5 тонн. Распо
ложение выстроенных кругом 
«колонн» и «ворот» отнюдь 
не случайно. Например, если 
24 июня ранним утром чело
век встанет в центре комплек
са, он обязательно увидит, как

Не помешала даже и неждан
но-негаданно испортившаяся 
погода...

Вся старинная часть города 
стала кам бы единой сцениче
ской площадкой под открытым 
небом. Прямо на улице пока
зывали свое искусство Госу
дарственный уральский рус
ский народный хор, ансамбль 
русских народных инструмен
тов «Аюшка», коллективы ху
дожественной самодеятельно-

сти Свердловска, Каменсиа- 
Уральсного, Алапаевска. Перво
уральска, других городов обла
сти.

Особо памятным для ирбит- 
чан стало выступление самого 
дальнего из гостей — Фольк- 
лорного коллектива «Май» го
рода Ниржани Западночеш- 
сной области ЧССР.

Ну. а какая ярмарка без бой
кой торговли? Поэтому и реши
ли пригласить в Ирбит гортор- 
ги Режа, Свердловска. Арте*
МОВСКОГО, Камышлова. Гости
привезли с собой не только то
вары, но и частушки, показы
моделей одежды, выставки. А 
на ярмарке искусств ирбитча-
не и гости города смогли при
обрести —

Зооуголок «НПО»

ПЕСНЯ АЕШЕГО
солнце восходит прямо над
блоком Хил Стоун. Но это 
только один пример, а уче
ные уже разгадали много дру- 

' гих особенностей этого соору
жения, связанных с движением 
Солнца, Луны, планет.

Павел Павел не собирает
ся добавлять к этим догадкам

Помню, во время войны мы с 
строй приехали поздно вечером 
лошади увезти с поля картошку.

се
на 

По-
ле было па опушке леса. Уже зака
тилось сентябрьское солнце, прохла
да бодрила и освежала меня, легко 
одетого тринадцатилетнего паренька^

Не успели мы

различные изделия на-

родных промыслов. Интересны
ми дополнениями к ярмарке 
стали аукционы. Один из них, 
аукцион мотоциклов «Урал»», 
прошел особенно бойко. За час 
с небольшим были распроданы 
все шесть машин, а цены «под
скакивали» — будь здоров: мо
тоцикл с номинальной ценой 
2200 рублей продали за 3200, 
а самый дорогой, цена на ко
торой была установлена 2500, 
купили за 3900.

...Праздник закончился, разъ
ехались артисты. Но отголоски 
его еще долго будут звучать в 
разговорах. И очень хочется, 

, чтобы ирбитские ярмарки про
должились.

Е. ЮЖАКОВА.
Ирбит.

лесом, приближался к нам. В то вре
мя боялись больше всего беглецов. 
Лощадь тоже встревоженно начала 
водить ушами. Мы, не сговариваясь, 
пали в телегу и погнали лошадь к 
деревне.

Последний раз этот крик я слы
шал мартовской ночью прошлого го-
да, когда пешком по дороге 
ки добирался до Вихляевой 
лицком районе, но теперь 
что это песня филина.

Раньше его принимали за

от Бут- 
в Та- 

я знал,

еще одну, 
интересует

его по-прежнему
вопрос

циалиста-строителя:
для спе- 
как строи-

как в 
крики.

дали леса 
Казалось,

положить мешки, 
раздались громкие 
кто-то кричал, идя

Голос филина
лешего.

это одно из чудес
ночи. Чаще всего, особенно весной, 
можно услышать призывный крик 
самца-филина. Это мощный, низкий,

ли Стоунхендж 4000 лет назад? 
Откуда доставляли (и как) ог
ромные камни на равнину 
Южной Англии?.

У него есть несколько идей, 
но как их проверить? Как 
сообщает чехословацкий жур
нал «Веда а техника младе-
жи», при поездке 
Англию главный

Павела в 
хранитель

Стоунхенджа Брайан Дэвидсон
храмы, культовые сооружения. 
Но загадка не в этих соору
жениях, а в том, как достав
лялись к ним строительные 
блоки — доставлялись с про
тивоположной стороны озера. 
Доставка же, учитывая рельеф 
местности, могла осуществ
ляться только по воде. И опять 
вопрос: как? Ведь в ту пору 
никаких плавательных средств, 
кроме лодок из тростника, там 
не существовало.

А что значит погрузить на 
такую тростниковую лодку и 
затем перевезти блок весом в 
несколько тонн? Недостаточ
ная устойчивость узких лодок 
и .главное, небольшая их гру
зоподъемность начисто исклю
чали предположение, что они 
могли брать «на борт» блоки. 
И вот Павелу приходит мысль: 
а что, если блоки перевозили

щими земной шар. Это билет 3-й лотереи деткомиссии при 
ВЦИК СССР. Билет выпущен в 1929 году и стоил в то вре
мя 50 копеек.

В наследство от гражданской войны нам осталась огром
ная детская беспризорность. На борьбу с социальным злом 
привлекались большие и разнообразные силы молодого Со
ветского государства, в том числе и Чрезввычайная Комис
сия под руководством Ф. Э. Дзержинского. Лотерея давала 
доход в 1,5 миллиона рублей — сумма немалая по тому 
времени.

...Л вот у меня в руках билет 5-й лотереи ОСОАВИА- 
ХИМа, выпущенный в 1930 году. На лицевой стороне — 
эмблема общества и его призывы: «ОСОАВИАХИМ — 
опора мирного труда и обороны СССР! Крепи оборону 
СССР!».

Для нас, живущих через 60 лёт после выпуска этой лоте
реи, интерес представляет и оборотная сторона билета, где 
перечислены возможные выигрыши, которые достанутся об
ладателям счастливых билетов. Выигрыши, которым мы 
могли бы позавидовать: разве не удача отправиться в кру
госветное путешествие? Нет охоты к перемене мест, и 
круиз вокруг земли можно заменить комплектом передовой 
сельскохозяйственной техники, куда входят комбайн, трак
тор и набор разнообразного оборудования. На третьем ме
сте в «табели о рангах» лотерейных призов назван жере
бец-производитель. которого при необходимости учредители 
могли бы заменить на... моторную лодку.

В сорок первом, накануне войны, распространялся 15-й 
выпуск лотереи ОСОЛВИАХИМа. Были выпущены билеты 
достоинством в 1, 3, 5 и 10 рублей. Время было предгро
зовое. и это отразило оформление билета. Призыв тот же. 
но мирной символики мы уже здесь не видим. На билетах 
изображены воины с оружием в руках: солдат с винтовкой 
и гранатой смело идет на врага.

II выигрыши теперь другие. Нет в «списке удачи» трак
торов и комбайнов, сеялок и косилок — частное хозяйство 
было к тому времени ликвидировано, а колхознику на его 
небогатом приусадебном участке с этой техникой просто не 
развернуться. Зато — тоже примета времени — прибави
лись предметы сложной бытовой техники, выпуск которых 
был освоен на построенных в годы первых пятилеток заво
дах. Это легковые автомобили ЗИС-101, М-1, мотоциклы, 
радиоприемники, фотоаппараты, часы, шахматы. Купить все 
это в магазинах было непросто, спрос далеко превосходил 
предложение, да и цепы были малодоступные. Наручные 
часы стоили тогда около 450 рублей — это месячный зара
боток квалифицированного рабочего.

В годы войны вместо лотереи ОСОЛВИАХИМа по реше
нию правительства Наркомфин начал выпуск денежно-ве- 
щевой лотереи. Первый тираж пришелся на конец 1941 го
да, и эти, теперь исторические, билеты оформлены очень 
строго, сдержанно. Трудные дни переживала страна, и соб
ранные с помощью лотереи средства стали поддержкой от
дающей все свои силы на борьбу с врагом Родины.

У меня сохранился билет денежно-вещевой лоте
реи 1956 года, посвященной Всесоюзному фестивалю моло
дежи. На лицевой стороне изображены. молодые 
люди — спортсмены, рядом лихо отплясывают, русскую па
рень и девушка в национальных костюмах. Средства этой 
лотереи шли в копилку VI Всемирного фестиваля молодежи
и студентов, который должен, был собраться в слепующем 
году в Москве, ' " ------------

Свердловск.
Г. НЕКРИЧ, 

коллекционер.

постепенно затихающий звук, что- 
то вроде глухо произносимого «бу-у».

Каждого, кто слышал этот хохот, 
берет оторопь, особенно одинокого 
путника в ночном лесу.

Филин не живет вблизи человека. 
Охотится только ночью, поэтому мы 
редко видим этого лесного «страши
лу». Он и в наших уральских лесах 
уже редок, так как часто становится 
браконьерской добычей человека с 
ружьем. Других врагов у филина 
в наших лесах нет.

Филип —несомненно, одна из самых 
красивых сов мира. Особенно вели
колепен большой и почти белый, оби
тающий в Западной Сибири. Самый

Наш банк информации

ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ

крупный филин — до трех килограм
мов весом, с размахом крыльев до 
полутора метров. Оперенье пышное.
Сильные лапы оперены 
когтей. Глаза большие,

до острых 
радужина

красновато-оранжевая. Голова боль
шая, с выделяющимися на ней цуч-
ками ушных перьев.

Сейчас уничтожение филина 
прещено почти повсеместно. От

за- 
дис-

циплины и этики уральских охотни
ков зависит, останется ли эта кра
сивая редкая птица в наших л^сах?

Р. ЗАВЕРТКИН,
инженер.

Зам. редактора О. БАЛЕЗИЯ

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

чился эксперимент с тростни-

отнеподалеку

В. РОЩАХОВСКИЙ.

заявил, что не может 
речи о каких-либо 
ментах на территории 
го памятника. И это 
так как время уже и

быть и 
экспери- 
древне- 

понятно, 
так раз

рушило 
Вдобавок 
летия тут 
ристы. В 
постройка

часть сооружения, 
в последние десяти- 
«постарались» и ту- 
Англии планируется

на смену?
Индекс 53800:

Стоунхенджа его макета в на
туральную величину, но ког
да? На этот вопрос чехосло
вацкому инженеру ответили 
весьма неопределенно. Тем 
не менее английских специа
листов заинтересовали его 
идеи. Быть может, совместны
ми усилиями удастся осущест
вить эксперимент по возведе
нию хотя бы части «копии» 
древнего сооружения.

Рис. Р. КАПТИКОВА.
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С этим утверждением с 
радостью бы согласились 
старшеклассники Карпинска. 
Да только, вот беда, рабо- 
тать-то им негде, нет рабо
чих мест для школьников. 
Эти вопросы и стали пред
метом обсуждения на недав
но прошедшем пленуме гор
кома ВЛКСМ. Трудоустрой
ство ребят на период летних 
каникул... Как жаль, что над

точно проблем. Итак, на но
су лето, а старшеклассники 
все уповают на то, что все 
работы хороши.

Т. АЛИНА.

СССР послеоктябрьского пери
ода.

Ждем ваших звонков!

НА СЧЕТ № 707

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ Н БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня ЧИО ЧИО-САН 
28-У утром СНЕЖНАЯ 

КОРОЛЕВА 
вечером СПЯЩАЯ

КРАСАВИНА
академический ТЕАТР

♦ГОРЯЧНИ ТЕЛЕФОН»
Через несколько дней 

перевернем очередной 
сток нашего календаря и

мы 
ли
не

ЭТИМ 
лишь 
ники

голову ломают пока 
комсомольские работ- 
и педагоги. На прсд-

приятиях же не предусмот
рено использование труда 
школьников. Ведь у них по
ка низкие разряды, и опять
ребятам придется
ваться летом возле

околачи- 
школы.

пмитируя «общественно по-
лезный труд»... 
территорий.

по уборке

Речь также шла 
НИИ межшкольного

о созда- 
коопера-

тива. Но и здесь еще доста-

МУЗЕЯ Я. СВЕРДЛОВА
Наше общество, сделав кру

той поворот на вираже исто
рии. движется в будущее, об- 
рашая самое пристальное вни
мание на свое прошлое. Мно
гочисленные публииации. те
ле-, радиовыступления мощно 
осветили многие явления на- 
шей жизни и роль в них поли 
тичесмих лидеров прошлого и 
настоящего.

Всем, кто интересуется био
графиями одного из первых со
ветских лидеров — Я. М. Сверд
лова и членов его семьи,~ исто
рией Уральской областной пар
тийной организации,предлагаем 
позвонить в Государственный 
музей Я. М. Свердлова 2 июня 
с 12 до 15 часов по телефо
нам: 51-39-27. 51-22-43, 51-21-11.

На ваши вопросы ответят на
учные сотрудники музея, крае
веды, специалисты по истории

нем появится дата — 1 июня, 
Международный ^ень защи
ты детей. Именно этому со
бытию будет посвящен боль-

ДРАМЫ
Сегодня ПОДКИДЫШ' 
28-У утром ВОЛШЕБНИК

ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА
вечером И БЫЛ ДЕНЬ

шрй концерт в
Дворце 
начнется

пионеров,
городском 

который
в воскресенье, 28

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖ ДАНИН
28 V утром ТЕТКА

ЧАРЛЕЯ 
вечером СТАКАН ЙОДЫ

приношение. Черный квад
рат. Храни меня, мой талис
ман.

ТЕМП — Френч канкан. 
Видеозал — Империя нано
сит ответный удар.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
аесять негритят (две серии). 

1таны,
ДК им. ГОРЬКОГО — 

Штаны.
МИР — Отцы (две серии).
ДК им. СВЕРДЛОВА — Ло

вушка для кошек.
ДРУЖБА — Враг мой (две 

серии). Узник замка Иф.
СОВРЕМЕННИК — Связь 

через пиццерию (две серии). 
БУРЕВЕСТНИК — Отцы, 
ИСКРА — Одиночка.
ЮЖНЫЙ — Трагедия в 

стиле рок (две серии).
ЭКРАН

мая, в 13 часов.
В фойе Дворца пионеров 

будет работать выставка дет
ских рисунков, альбомов, ле
тописей. Все средства, собран
ные от концерта, будут пере-

ТЕАТР ЮНОГО 
им. Ленинского

Сегодня в 14 
БЕЛОСНЕЖКА
28-V в 11 и 14

Одиночка.

и 
И

ЗРИТЕЛЯ 
комсомола 

19 час.
СЕМЬ 

ГНОМОВ
час.

ЗОЛУШКА

ч мелены 
союзного

на счет № 
детского

имени В. И. Ленина.
В этот же день в 

в малом зале ДК 
Свердлова на свою

707 Все- 
фонда

16 часов 
имени 

вторую
встречу соберутся члены клу
ба многодетных семей «Семь
я». Л. РОМАНЦЕВА.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ —- Высокий 

блондин в черном ботинке. 
Она с метлой, он в черной 
шляпе (стерео).

СОВКИНО — Трагедия в 
стиле рок (две серии).

САЛЮТ — Тайна острова 
, чудовищ. Коршуны добычей 

не делятся. Пугала.
УРАЛ — Ностальгия. Жем

чужина в короне. Жертво-

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Трагедия в стиле рок (две 
серии).

ПОГОДА
28—29 

Ожидается 
лачноеть.

мая по области 
переменная об- 

небольшие осад-
кн, преимущественно в виде 
дождя, ветер северо-запад
ный, 5—-10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью плюс 1—6. на по-
верхности почвы местами
заморозки до О минус 2. 29 
мая плюс 4 — 9. днем 17 — 22.
ня севере области 
градусов тепла.

17

Наши телефоны: 
приемная 5128-61 
зам. редактора 51-38-75 
от*, секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93 89

КОМСОМОЛЬСКОЙ ЖИЗНИ И МО. 
лодежных проблем 51-60-84 

культуры 56-17-71
спорта и военио-патриотиче- 

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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